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Коммунист Леонид Егорович Халеев 
работает мастером не первый год.

По итогам предоктябрьского соревно
вания Л. Е. Халееву присвоено звание 
«Лучший мастер завода». Значит, и уча
сток лучший. В ноябре инструменталь
щики идут с опережением графика на 
2 — 3 дня, готовятся к вьшуску экс
портной продукции следующего года.

Фото в. Ефименко.
Завод режущих инструментов.

•
На Томской трикотажной фабрике за

служенным уважением пользуется Фри
да Фридриховна Андрис. Она удар
ница коммунистического труда, имеет 
личное клеймо, дает продукцию только 
отличного качества. За четырнадцать 
лет работы на фабрике она в совершен
стве освоила профессию фанговщицы, 
свой богатый опыт передает молодежи.

НА СНИМКЕ; Ф. Ф. Андрис и учени
ца Светлана Яковлева.

Фото Ф. Хитриневича.

П О И С К

ПЕРЕД РАЗВЕДКО Й
П ЯТИ ЛЕТН ЕЕ  З А Д А Н И Е -  

^ЗА 4 ГО Д А  7 МЕСЯЦЕВ
ДОБРОЕ напутствие вос

приняли нефтеразведчики 
Васю ганья постановление ЦК  
КПСС, Совета Министров СССР  
и ВЦСПС об инициативе передо
вых коллективов страны по раз
вертыванию социалистического со
ревнования за досрочное выпол
нение пятилетнего плана.

Коллектив Западной нефтераз
ведки хорошо потрудился в юби
лейном году. П лан  по испытанию  
скважин выполнен в августе, по 
вышкостроению и бурению —  в 
сентябре. В предоктябрьском со
ревновании наши нефтеразведчи
ки заняли первое место среди 
предприятий треста, за что удо
стоены Памятного знамени обко
ма КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа.

Е сли  вспомнйть наши неудачи, 
когда почти каждая скважина  
находилась в аварийном состоя
нии, то станет ясно, каких уси
лий нам стоил успех. Три-четы 
ре года назад на три бригады пла 
нировался примерно такой же 
объем бурения, какой выпо.чненв 
нынешнем году одной бригадой 
мастера Е. Ф. Федюшкина. Ава
рийность и низкие темпы проход
ки объяснялись неопытностью  
буровиков, отсутствием чувства 
ответственности за порученное 
дело. Поэтому в конце 1964  
года было решено создать из трех 
бригад две и укомплектовать их  
наиболее опытными кадрами. Ре
организацию подкрепили техниче
ской учебой. И результаты нс 
замедлили сказаться. Если  в 1964  
году аварийное время занимало в 
балансе бурения 35 процентов, то 
в следующем —  только 17. Про
ходка на одну бригаду возросла  
более чем на 2 тысячи метров. 
А 1 9 6 6  год окончательно подтвер
дил правильность выбранного пу
ти —  сокращения числа буровых 
бригад, повышения квалифика
ции буровиков. В этом году ава
рийность ликвидирована прак
тически полностью, в среднем на 
буровую бригаду получено более 
6,5  тысячи метров проходки. 
Стоимость метра в пределах пла
новой.

Одновременно с этим техниче
ская служ ба нефтеразведки взяла  
курс на механизацию самых тру
доемких операций в бурении—  
спуска и подъема бурильных труб. 
После внедрения механизмов АКБ, 
ПКР, МДТ, М СП буровые бригады 
ста.чи постоянно перевыполнять 
нормы на пуско-подъемных опе
рациях, труд значительно облег
чился. А наиболее прогрессив
ный —  турбинный способ буре
ния стал основным при провод
ке скважин. Так, в 1963  году 
турбобурами пройдено около 26  
процентов общего метража и по
лучена скорость 335  метров на 
станок в месяц, а в 1966  году 
турбинным способом сделано 62 ,5

процента общей проходки, сред
няя скорость бурения составила 
934  метра. В этом году резу.ть- 
таты еще выше. При глубине 
скважиА 2 .5 6 0  метров достигну
та скорость проходки 1 ,375  мет
ров на станок в месяц.

При геологической оценке 
результатов поисковых и раз
ведочных работ важное место 
принадлежит отбору керна. Обыч
но образцы пород мы отбирали 
турбинным способом —  односек
ционными турбобурами. Это и 

медленно, и неэффективно. 13 
19 67  году применен двухсекцион
ный турбобур, изготовленный 
слесарем А. Г. Сокольниковым. В 
результате механическая ско
рость при отборе керна увеличи
лась вдвое и выход образцов со
ставил более 70  процентов (гео 
логические требования •—  6 0 ).

Темпы бурения прямо зависят 
от своевременного выполнения  
монтажных работ. Специализация  
буровых бригад подсказала вы
ход. Однако продолжительное 
время у  нас работала одна выш
комонтажная бригада, которая не 
успевала создавать необходимый 
задел. В  конце прошлого года мы 
организовали еще одну. И впер
вые в нефтеразведке три буровые 
из шести были смонтированы с 
опережением графика. Это в боль
шей мере способствовало успеш 
ной работе буровиков, сократи
лись простои в ожидании готовых 
к бурению установок.

Строительство буровых можно 
вести еще быстрее и с меньшими 
затратами. До сих пор все они 
из-за больших расстояний раз
бираются по узлам и в таком ви
де перевозятся на новое место. 
В  порядке эксперимента на буду
щий год запланирована транспор
тировка установок без демонтажа 
там, где позволят расстояние и 
местность.

Можно ускорить монтаж буро
вых и переводом всех установок  
на блочные мета.члические осно
вания. В нефтеразведке имеется 
три таких комплекта, а работаем 
на 5 буровых. Две буровые 
приходится монтировать дедов

ским способом —  на деревянных 
основаниях, на что затрачивается  
времени в т р и .раза  больше. На
ша просьба о выделении двух 
комплектов разборных оснований  
пока остается безрезультатной. 
Изготовление мелких блоков под 
другое оборудование вообще отда
но на откуп предприятиям, что не 
выгодно ни нм, ни государству. 
Кое-какие блоки, допустим, можно 
изготовить на месте. Есть трубы, 
но нет электродов: выделяют их 
в смехотворно малом количестве.

Еще один путь —  механиза
ция монталсных работ. Всем дав
но известно, что самое трудоем
кое при монтаже —  поднятие и 
перенос тяжелых деталей и блоков

оборудования. А  мы до сих пор 
не имеем кранов.

Оставляет желать .лучшего ра
бота транспорта. Обычно наши 
транспортники, возглавляемые 
механиком II. И. Цапета, из 
года в год выполняют свои за
дания и героическим, без пре
увеличения, трудом по доставке 
грузов обеспечивают бесперебой
ную работу буровых. Транспорт
ные средства готовятся к зимним 
перевозкам летом.

Но, кроме наземного, мы еще 
используем авиатранспорт. И 
здесь несем большие затраты. 
В этом году расходы на авиацию  
можно было бы сократить на 
1 5 0 — 170 тысяч рублей. Но 
из-за нехватки бензовозов (име
ется один З И Л -1 5 7 ) завезти 
полностью д 1̂зельное топливо не 
смогли, и на 4 буровые завозили  
его вертолетами. Практически  
один бензовоз может обеспечить 
только две буровые при двух
сменной работе. Поэтому тресту 
необходимо выделить для нефте
разведки хотя бы два бензовоза 
на шасси З И Л -1 57 .

Сейчас все зависит от зимних 
дорог. Они тянутся в разных на
правлениях на П О — 1 7 0  кило
метров. Чем скорее мы восстано
вим зимние трассы, тем скорее 
начнем перевозки, лучш е обеспе
чим буровые. Но для подготовки 
дорог необходим соответствую
щий транспорт, а мы можем вос
пользоваться лишь одним тяга
чом.

Каждый в нефтеразведке п о - ' 
нимает, что наш и дальнейшие ру
бежи приб.чижают не только тех
нические решения и расчеты. За 
ними — ■ люди. Поэтому свою ра
боту в 1 9 68  году мы планируем  
под девизом: «Б ы ту  разведчиков 
на буровых —  г.тавное внима
н и е ». Намечено все. буровые обе
спечить передвижными банями и 
сушилками. На зимних дорогах 
через каждые 4 0 — 50 километ
ров будут установлены теплые 
домики или ба.чки для отдыха ра
ботников транспорта.

Наш коллектив взялся выпол
нить пятилетний план за 4 года 
7 месяцев. Первые два года мы 
работали успешно. Больш ая рабо
та предстоит в 1 9 6 8  году. Мы 
должны дать геологическую оцен
ку новой, Аэросейсмической пло
щади, продолжить буровые рабо
ты на Верхне-Салатскои площ а
ди, на Оленьем нефтяном место
рождении и закончить разведку 
Средне-Нюрольского.

Насчитывается 20  новых пло
щадей, на которых глубокое раз
ведочное бурение еще не произ
водилось. За последние три года 
введены в разведку только две 
площади. Это говорит о том, что 
сегодняшние объемы бурения не
достаточны для полной оценки 
наш их перспектив. Разведка но
вых площадей может вестись ин
тенсивнее. П лан  буровых работ ' 
1 9 66  года мы выполнили 5 но
ября, а 1967  года —  24  сентяб
ря. Бригада мастера Е. Ф. Фе
дюшкина при задании 7 .7 8 0  мет
ров уж е пробурила более 10 ты
сяч метров. Для этого коллектива  
посильный рубеж —  И — 12 ты
сяч метров проходки в год.

Есть умение, опыт у  нефтераз- 
ведчиков. Свое обязательство они 
выполнят, как обещали.

В. ЛЫЧЕВ, 
начальник Западной нефте

разведки.

О поездке Н. В. Подгорного в Финляндию
Для участия в праздновании 

5 0 -й  годовщины независимости 
Финляндии по приглашению Пре- 
зидента Финляндской Республи
ки Урхо Кекконена 4 декабря 
прибудет в Хельсинки Председа

тель Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный.

Н. В. Подгорного сопровождают 
председатель Президиума Верхов
ного (Зовета Эстонской ССР А. А. 
Мюрисеп, председатель Ленин

градского горисполкома А. А. Си
зов, заместитель министра 
иностранных дел СССР С. П. Ко
зырев, посол СССР в Финляндии  
А. Е . Ковалев.

САМАЯ ЭКОНОМИЧНАЯ, САМАЯ РЕНТАБЕЛЬНАЯ
ДЖАМБУЛ, 1 декабря. 

(Корр. ТАСС). Вчера в строй 
действующих вступил первый 
блок Джамбулской ГРЭС. Мощ
ность блока — 200 тысяч кило
ватт — самая большая в Ка
захстане и республиках Сред
ней Азии. Электроэнергия с бе
регов седого Таласа потекла в 
Каратау на предприятия и 
стройки, в колхозы и совхозы, 
влилась в «Южказэнерго» — 
составную часть единой энерго
системы Средней Азии.

Новая ГРЭС, которой при
своено имя 50-летия Октября,

будет одной из самых эконо
мичных и рентабельных. В топ
ке котла пока сжигается мазут, 
но скоро его заменит дешевый 
природный газ.

Энергетическое сердце комп
лекса строящихся химических 
предприятий на базе фосфори
тов Каратау .будет быстро рас
ти. Коллектив всесоюзной удар
ной комсомольской стройки под
держал почин москвичей и ле
нинградцев. Пятилетний план 
строитель'но-'монтажных работ 

решено выполнить к 7 ноября 
19.70 года, второй - энергоблок

такой же мощности сдать в 
1968, а третий блок — в 1969 
году. За это время намечено по
строить, 12 тысяч квадратных 
метров жилья, два детских ком
бината. школу на тысячу уча
щихся. К 100-летию со дня ро
ждения В. И. Ленина мощность 
первой очереди станции достиг
нет 600 тысяч киловатт.

Любопытно, , что полвека на
зад на территории области, 
ставшей краем сплошной элек
трификации, работала всего од
на электрическая установка 
мощностью. пять киловатт.

— Если хотите написать крити
ческую статью о культуре произ
водства на ферме, — поезжайте в 
колхоз «Россия». Коровы там 
грязные, молоко часто привозят 
кислое... — говорили мне в Асине 
одни.

— Поезжайте в колхоз имени 
Ленина, — советовали другие. — 
По части культуры производства 
это лучшее хозяйство в районе. 
Фермы там огораживаются, дояр
ки всегда в чистых халатах...

Мне не нужны были два полю
са — положительный и отрица
тельный. Я поехал в «Зарю». Хо
зяйство — «середнячок», в районе 
особенно его не хвалят, но и не 
хают тоже. А между тем именно 
за этим «средним уровнем» мож
но встретить порой неожиданное.

.Впрочем, если говорить о жи
вотноводстве, то некоторые пока
затели «Зари» — выше средних. 
Удой на корову, судя по отчетно
сти, за год возрос на 735 кило
граммов, валовой надой увеличил
ся на 25 процентов. Крупного ро
гатого скота на фермах стало не
много больше, овец тоже. Фура
жа, как выражаются зоотехники, 
«на условную голову» заготовлено 
больше, чем в каком бы то ни бы
ло колхозе района.

Собираясь писать о культуре 
производства на животноводче
ских фермах, я не имел в виду на
чинать разговор о том, чистые или 
нет коровы во дворе и есть ли у 
доярок халаты. Разумеется, это 
тоже имеет прямое отношение к 
теме, но, так сказать, лежит на 
поверхности, и, пожалуй, не стоило 
бы ехать в колхоз лишь ради того, 
чтобы увидеть, что там плохо чи
стят коров и у доярок всего по од
ному халату. Это камешек в ого
род специалистам сельского хозяй
ства, которые, будучи на фермах, 
обычно обращают внимание на 
внешнюю сторону, но мало вника
ют в «нутро» производства. А  
между тем именно последнее на
иболее важно для тех, кто призван 
оказывать непосредственное влия
ние на производительность труда, 
снижение себестоимости  ̂ продук
ции и т. д. Кажется, истина изве
стная, и тем не менее о ней при
ходится напоминать.

Я приехал в Асиновский район, 
когда специальная бригада из об
ластного управления сельского хо
зяйства только что закончила про
верку работы районного управле
ния, и около сорока специалистов, 
собравшись Б одном из кабинетов, 
обсуждали результаты проверки. 
Обсуждение шло по шаблону: сна
чала проверяющие отмечали поло
жительные стороны, потом гово
рили «однако» или «наряду с 
этим» и начинали перечислять от
рицательные. Каких сторон оказа
лось больше, я так и не узнал, по
тому что, не дождавшись конца 
совещания, уехал в колхоз.

На совещании несколько раз 
упоминалась НОТ — научная ор
ганизация труда. Тёрмин, , пугаю
щий несведущего своей ' научно
стью, а по существу элементарные 
правила разумно обоснованного 
ведения хозяйства с учетом по
следних достижений науки п прак
тики. То, -без чего сейчас' трудно 
вести' разговор о плановом увели
чении производства. Кстати, НОТ 
в сельском хозяйстве немыслима 
без высокой культуры производст

ва, это— понятия взаимосвязанные 
Представьте, что вы пожелали 

купить телку, которая впоо-ледст- 
ВИИ должна стать коровой. Как бы 
вы стали ее выбирать? Очевидно, 
прежде всего пожелали, чтоб она 
была доброго племени, то есть от 
хорошей коровы. Кроме того, вы 
бы непременно поинтересовались 
возрастом и весом телки и на ос
нове всего этого отобрали бы себе 
лучшую. В общем, механика не 
так уж сложна, главное — иметь 
исходные данные. Точно так же 
должен происходить отбор для вы
ращивания и в колхозном стаде. 
Благо здесь есть из чего выби
рать. Но в «Заре» такого отбора 
нет да и быть не может, потому 
что никто не знает ни родословной, 
телят, ни сколько дает за лакта
цию молока корова, от которой по
лучен тот или иной теленок. Даже 
точный возраст теленка нельзя 
установить, не говоря уже о том, 
сколько он со дня рождения при
бавил в весе, так как телят взве
шивают не в отдельности каждого, 
а по нескольку сразу. Даже тер
мин для этого придумали — «гур
товой перевес». Попробуй тут 
определи, хорошая или плохая 
вырастет корова из любой телки. 
Сказать, что это дедовский метод, 
нельзя, потому что будет неспра
ведливо по отношению к нашим 
дедам — они каких попало корову
шек старались себе не заводить. В 
«Заре» стадо формируется стихий
но. Какую уж тут вести речь о 
культуре производства?

Я смотрел так называемую 
«Книгу маточного поголовья», ко
торую ведет зоотехник. Здесь дол
жно быть записано время ожидае
мого приплода от каждой коровы, 
что необходимо для своевременно
го прекращения доения перед оте
лом. На многих норов такой учет 
не заведен. Значит, нарушаются 
зоотехнические правила, и живот
ные могут быть попорчены (не 
этим ли частично объясняется 
столь большое количество еже
годно выбраковываем норов во 
многих колхозах?) Между про
чим за 10 месяцев из четырехсот 
коров в «Заре» отелилось лишь 
230 — немногим больше полови
ны. И хотя часть до конца года 
еще растелится, немало будет бу- 
ренок-«переходниц». Крестьянин 
знает, каков «доход» от таких ко
ров. Низкая культура производст
ва бьет в первую очередь по кар
ману.

Я сделал небольшой анализ; ко
личество молока, списанного за 
10 месяцев по ведомости телятам, 
разделил на количество родивших
ся за это время телят. Получи
лось, что каждый телок выпил 500 
килограммов — полтонны молока. 
По норме положено 230 килограм
мов. Перерасходовано 85 тысяч 
литров.

— Не может быть! — восклик
нул потрясенный председатель 
колхоза С. Я. Евтихиев, когда я 
показал результат анализа.

Но, посчитав сам, он развел ру
ками. Зоотехник Т. А. Русинова 
вообще не считала и ничего вразу
мительного сказать не могла.

Судя по выпитому молоку, в 
«Заре» должны быть не телята, а 
слонята. Но чем тогда объяснить, 
что 14 из них погибло от истоще
ния еще в двухмесячном возра-

Ж ИВО ТНО ВО АЧЕСКИМ  Ф Е Р М А М -В Ы С О КУ Ю  КУЛЬТУРУ ПРОИЗВОДСТВА

ЗА  „СРЕДНИМ УРОВ
сте? Чем объяснить, что каждый 
пятый из родившихся нынче телят 
пал? Чем объяснить, что из «За
ри» на убойный пункт поступает 
самый маловесный скот в районе?

Неудивительно, что начальник 
Асиновсного районного управле
ния сельского хозяйства Н. В. Ма- 
стрюков не поверил мне и послал 
зоотехника управления А. Палаги- 
на проверить на месте — действи
тельно ли в колхозе списали по 
полтонны молока на теленка. Я не 
поленился и вторично поехал вме
сте с ним. При мне Палагин про
верил отчеты молочнотоварных 
ферм, покрутил ручку арифмомет
ра и недоуменно пожал плечами. 
Итог получили тот же, что и у 
меня. Бухгалтеры в колхозной кон
торе тоже пожимали плечами и 
разводили руками: ну, дескать, н 
прожорливые же у нас телята.

Но я хочу поставить точку над 
«и »  и снять поклеп с телят. Не 
пили они лишних 85 тысяч кило
граммов молока, хотя это и оформ
лено документально. И молока 
этого, по всей вероятности, не бы
ло на самом деле. Приписывали 
на ферме надои, увеличивали кое- 
кому заработок, а потом молочко 
списывали на телят. На ферме 
списывали, а в бухгалтерии дела
ли по книгам разноску и, подшив 
документы в папку, ждали следу
ющего месяца и следующего отче
та. В принципе учет существует 
для анализа. В «Заре»— ради фор
мы. Лишь бы сошелся дебет с кре
дитом, чтобы поставить крыжик. 
Есть такое выражение: «леность
ума». Не от этой ли лености ино
гда столько бед?

Между прочим 85 тысяч лит
ров молока— это по 210 литров на 
корову. Так что средние показате
ли «Зари», вероятно, следует из
менить, как говорят, «в сторону 
уменьшения».

Странные вещи происходят с 
молоком в этом колхозе. Я уж не 
говорю' о тысяче пятистах литрах 
проквашенного молока, которое 
вынуждены были вылить свиньям, 
или о трехстах с лишним кило
граммах, потерянных в пути. Это, 
как говорят, издержки обращения. 
Удивительно. другое. Если вы в 
молоко вольете сливки — жиров 
в нем должно прибавиться, не так 
ли? А  в «Заре» сливки в молоко 
льют, а оно все жидкое. За месяц 
отправили на завод 770 центнеров 
молока, вылили туда, если верить 
отчету, тонну сливок, а молоко 
даже не достигло базисной жирно
сти. Засчитали и выплатили кол
хозу всего за 755 центнеров. То 
ли сливок вообще не было, то ли 
вылили их не туда, куда надо, — 
непонятно. Думаю, всей этой «мо
лочной кухней» кое-кому стоило 
бы заняться капитально. Как 
пьют, как льют и как списывают.

Кстати, с «Зари» Асиновский 
молокозавод удержал больше де
нег, чем с какого бы то ни было 
хозяйства района, за повышенную 
кислотность продукции. Из-за ма
лой жирности заводом не оплаче
но за 71.500 килограммов молока 
(по 180 литров с коровы). Все это 
имеет самое прямое отношение к 
культуре производства на фермах.

Но не буду превращать раз
говор о культуре производства 
в разговор об одном молоке. Есть 
и другой критерий, например, со
хранность скота. На ферме с вы
сокой ; культурой производства. паг

деж — явление редкое. В «Заре» 
как я уже говорил, нынче пал 
каждый пятый теленок. Овец за 
10 месяцев погибло больше двух
сот. Из них 160 взрослых. Даже 
беглый просмотр актов на падеж 
убеждает в том, что подавляющее 
большинство животных пало лишь 
из-за плохого содержания. При
чем, видимо, ветеринару лень опи
сать каждый случай в отдельно
сти, и часто росчерком пера в од
ном акте он списывает сразу по 
нескольку животных. Диагноза в 
основном два воспаление лег
ких и воспаление желудочно-ки
шечного тракта. В причины вете
ринар обычно не вдается. Попал
ся мне и такой акт; « 6-го июня 
был пойман для стрижки ягненок 
и тут же скончался от воспаления 
легких». Грустно, что безвременно 
скончался неостриженный ягне
нок, но еще грустнее от того, что 
ветеринарные работники относят
ся к своим обязанностям спустя 
рукава. Ведь в борьбе за культуру 
производства на фермам ветери
нарная служба отнюдь не на по
следнем месте.

Рассказанного выше, пожалуй, 
достаточно, чтобы сделать вывод о 
культуре производства на фермах 
этого хозяйства. Я не хочу меха
нически переносить увиденное на 
все хозяйства Асиновсного райо
на. Тем не менее вот цифры, над 
которыми следует задуматься. В 
районе только одна пятая часть 
молока может быть отнесена к 
первой категории по чистоте, из 
каждых пяти четыре литра за
грязнены. За повышенную кислот
ность молока с колхозов района 
удержано около трех тысяч руб
лей. Себестоимость молока по 
сравнению с прошлым годом вздо
рожала, рентабельность его произ
водства уменьшилась. Из каждой 
сотни родившихся телят погибает 
15, из ста поросят — восемь. Ко
личество Павших животных за 11 
месяцев исчисляется сотнями. Все 
это— результат и низкой культу
ры производства на животноводче
ских фермах.

В последнее время иногда дово
дится слышать высказывания о 
том, ЧТО', де, в производстве про
дуктов животноводства наши кол
хозы достигли «потолка». С этим 
нельзя согласиться. Все, о чем я 
гооорил выше, свидетельствует о 
том, что в животноводстве резер
вов еще непочатый край. Будем 
откровенны: резкому скачку в 
надоях молока за последние годы 
в значительной мере способство
вал достаток концентратов. Боль
ше хлеба на фураж — больше и 
молока. 5— 6 лет назад коровы н 
не мечтали о таких рационах, как 
сейчас. А  вот культура производ
ства на многих фермах осталась 
той же. И если двинуть ее вперед, 
какой мощный рычаг это . будет 
для дальнейшего подъема живот
новодства! Мука, которую, поеда
ют коровы, обходится не так уж 
дешево. Для того, чтобы внедрить 
в производство животноводческой 
продукции культуру, больших за
трат не требуется. Так давайте же 
больше «нажимать» не на концен
траты, а на культуру производст
ва. Тогда производство продукции 
возрастет. Станет она- лучше. И 
будет дешевле.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

■ Асиновский район.

П Е Р В Ы Й  О Т В Е Т — Р ЕК О Р Д
ТАШ КЕНТ, 30 ноября. (Корр. 

ТАСС). Сто . два трактора сошли 
сегодня с главного конвейера' 
Ташкентского тракторосборочного 
завода. Это самый высокий пока
затель за всю' историю предприя
тия, награжденного в канун юби
лея Великого Октября республи
канским Памятным знаменем. Так 
рабочие ответили на постановле
ние ЦК КПСС, Совета Министров

СССР и ВЦСПС, одобрившее ини
циативу зачинателей соревнования 
за досрочное выполнение пятилет
него плана.

Еще нынешним летом график 
предусматривал выпуск 66 машин 
в сутки. Став на октябрьскую вах
ту, коллектив наращивал темпы— 
почти каждый день с конвейера 
сходило на один— два трактора 
больше, чем накануне.

Увеличение выпуска тракторов 
достигнуто за счет использования 
резервов, изысканных на всех уча
стках. Созданный здесь своеобраз
ный штаб новой техники — спе
циальная группа инженеров и ра
бочих при технологической служ
бе — внедрил десятки прогрессив
ных способов обработки и сборки, 
предложенных заводскими рацио

нализаторами и заимствованных 
на родственных предприятиях.

— 360 сверхплановых машин 
станут нашим первым вкладом в 
осуществление главного обяза
тельства — выполнить пятилет
нюю программу к 7 ноября 1970 
года, — сказал секретарь партко
ма инженер Леонид Арко. — Од
новременно с расширением произ
водства начата подготовка к пере
ходу на выпуск нового трактора 
хлопковой модификации. Его по
вышенная мощность — 50 лоша
диных сил вместо нынешних 40— 
позволит новому трактору нести 
на себе -четырехрядную хлопкоубо
рочную машину.
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Болота Ваеюганья, нарымская тайга. Еще в первые годы Совет
ской власти ученые высказали предположение, что недра этой земли 
таят в себе огромные запасы нефти и газа.

Несколько лет назад в бассейн рекн Васюган пришли разведчики 
вооруженные мощной современной техникой, они начали упорное и 
планомерное наступление на тайгу и болота.

Тонули в зыбунах тягачи, полчища гнуса не позволяли снять нако
марника с разгоряченного лица, но люди шли вперед, и один за дру
гим на перспеетивных площадях Ваеюганья поднимались конусы бу
ровых вышек. Сейчас в Томской области обнаружено более двадцати 
месторождении нефти и газа. ^

Газ Ваеюганья скоро придет в Кузбасс. 950-километровая нитка 
трубопровода протянется до Новокузнецка, голубое топливо придет в 
Томск, Новосибирск и другие города Сибири. На трассу будущего га
зопровода уже вышли проектировщики.

...А разведчики Васюганской экспедиции идут дальше. Перед ними 
стоит задача найти новые месторождения газа и получить полные 
данные о его запасах.

НА СНИМКЕ: штаб Васюганской яефтегазоразведочной экспедиции 
Новосибирского геологического управления (слева направо) — на
чальник экспедиции А. В. Летицкий, главный инженер И. К. Высоц
кий, главный геолог Н. В. Коптяев и главный механик М. И. Слезка.

Фото А. Кузярина. (Фотохроника ТАСС).

П а р т и й н а я  ж и з н ь

П Е РС П Е К Т И В Н Ы Й  КОНТРОЛЬ
Это партийное собрание бы

ло несколько необычным. Ком
мунисты Бакчарского откорм- 
совхоза провели его не на 
центральной усадьбе, а в Сан- 
никовском отДелеиии. Были к 
тому довольно веские основа
ния; управляющий Санников- 
ским отделением коммунист 
Б. И. Кириенко явно не справ
лялся со своими обязанностя
ми. И партийная организация 
решила детально разобраться, 
в чем дело, выслушать мнение 
тех, кто работает рядом с уп
равляющим. Вопрос, правда, 
стоял не прямо о Кириенко. 
Подводились итоги первого по
лугодия. Н хотя совхоз закон
чил его успешно. Санниковское 
отделение сильно отставало.

На собрании выяснилось, 
что управляющий часто пьян
ствует, пустил все дела■на са
мотек. Убедившись, что даль
нейшее пребывание Кириенко 
на руководащем посту нецеле
сообразно, коммунисты реко
мендовали дирекции совхоза 
освободить его от занимаемой 
должности. Да н директор, 
присутствовавший на собра
нии, сам убедился в этом. 
Вскоре отделение принял но
вый управляющий.

Право контроля хозяйствен
ной деятельности помогло в 
данном случае партийной орга
низации совхоза оперативно 
вмешаться в расстановку кад-

I ров. Конечно, только дирекция 
может принять и уволить ра
ботника, передвинуть его, по
высить или понизить в долж
ности. Первичная же организа
ция должна держать под конт
ролем состояние подбора и рас
становки кадров и, следова
тельно, спрашивать за них с 
директора. А  он, в свою оче
редь, обязан прислушиваться 
к голосу коллектива, совето
ваться с его передовой частью 
— парторганизацией. И тогда 
успех обеспечен.

Именно так получается в 
Бакчарском откормсовхозе. 
Перед началом заготовки кор
мов нынешнего года коммуни
сты провели собрание. Они 
были озабочены тем. как луч
ше провести эту кампанию, как 
усилить партийное влияние на 
важных участках работы. Чле
ну КПСС А. П. Корниенко по
ручили контроль за работой 
тракторных сенокосилок, моло
дым кандидатам в члены КПСС 
В. И. Щелгачеву и К. В. Анти
пину — за работой автомашин.

Наступила нштва хлебов — 
и снова собирается партийная 
организация, вновь идет совет, 
как правильно распределить 
силы; совхозу предстояло уб
рать более двух тысяч гекта
ров.

И так в каждом деле. Ком
мунисты по-настоящему конт- ! 
ролируют хозяйственную дея

тельность. Они вовре.мя выяв- 
•тяют недостатки, сообщают о 
них секретарю партбюро, ру
ководителям совхоза. Хорошо 
здесь работает группа народ
ного контроля, не упускающая 
из поля своего зрения правиль
ность использования земли н 
техники, организацию труда. 
Коммунисты проводят смотры 
готовности к весенне-полевым 
и уборочным работам, прове
ряют качество сева, жатвы, со
держания окота,. состояние 
строительны.х работ. Во время 
нынешней уборки выяснилось, 
например, что ее ход сдержи
вает сушильное хозяйство. 
Партбюро посоветовало дирек
ции направить на этот участок 
члена КПСС А. И. Корниенко, 
хорошо знающего технику. И 
дело пошло на лад.

Все .это приносит добрые 
плоды. По итогам минувшего 
года откормсовхоз получил пе
реходящее Красное знамя Ми
нистерства сельского хозяйст
ва и заготовок РСФСР и ЦК 
профсоюза работников сель
ского хозяйства, а за шесть 
месяцев юбилейного года заво
евал третье место в Россий
ской Федерации. Значительно 
перевыполнен нынче план за
готовок грубых и сочных кор
мов. Средняя урожайность со
ставила 20,5 центнера зерна с 
гектара. Совхоз одним из пер
вых в районе закончил жатву

хлебов. Успешно ведется про
изводственное и культурно- 
бытовое строительство. За пос
ледние два года построены де
сять жилых домов, детский 
сад на 50 мест, отремонтиро
ваны кантора и клуб на цент
ральной усадьбе Сейчас воз
водятся общежитие и гараж.

Но главное — отличные ус
пехи в животноводстве. В на
чале юбилейного года директор 
откормсовхоза В. Н. Колесни
ченко поставил на партийном 
бюро вопрос о внедрении в 
хозяйстве промышленного от
корма скота в летних лагерях. 
Это предложение заинтересова
ло коммунистов. Бюро поручи
ло директору разработать ме
роприятия по внедрению ново
го метода и взяло их под конт
роль. Весной, как только рас
таял снег, начали строить лет
ний лагерь для откорма скота 
на 800 голов. А в начале авгу
ста перевели на промышлен
ный откорм 443 головы круп
ного рогатого скота.

Результаты не замедлили 
сказаться. Средний привес од
ной головы скота за два меся
ца составил 61 килограмм. 
На один центнер привеса 
было израсходовано значи
тельно меньше кормов, чем 
раньше. Сократились и трудо
вые затраты по сравнению с 
откормом на пастбищах. Тог

да они составляли три челове
ко-дня на центнер привеса, 
сейчас — 0.9 человеко-дня. 
Заметно снизилась себестои
мость. На пастбище каждый 
центнер валового привеса об
ходился в 131 рубль 29 копе
ек, при стойловом содержании 
— 82 рубля 86 копеек. Следу
ет учесть при этом, что такая 
себестоимость сложи.лась в пе
риод организационной работы, 
была связана с затратами на 
строительство и оборудование 
этого ко.мплекса. В результате 
откорма скота в лагере совхоз 
получил за 2 месяца 36.300 
Рб'блей прибыли.

Обсуждая перспективы.^  ̂ бу
дущего года, коммунисты’ ре
шили рекомендовать дирекции 
на летний промышленный от
корм перевести все поголовье 
крувного рогатого скота, не 
менее 2.500 голов. Кроме того, 
будет откармливаться более 
l.OOO свиней.

Парторганизация живет не 
только интересами очередной 
сельскохозяйственной кампа
нии, но и определяет перспек
тивы, намечает планы на бли
жайшие годы. Сейчас в cOBXOrv 
зе широко развернулось со-у 
ревнование за достойную, 
встречу 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина.

В. КУЛЕШОВ.
Бакчарский район.

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ 
ЛЕНТЫ ТАСС

РЯЗАНЬ. Завершено строитель
ство главного производственного 
корпуса второй очереди Рязанско
го комбината искусственного во
локна.

В новом корпусе будет установ
лено восемь агрегатов для полу
чения штапельного волокна.

А ЛМ А -А ТА . Единственный на 
востоке страны цех, выпускающий 
электрооборудование для газовых 
фильтров, сдан в эксплуатацию на 
заводе «Актюбрентген». Эти 
фильтры устанавливаются на ме
таллургических и цементных заво
дах, теплоэлектроцентралях для 
очистки атмосферы от загрязне
ния ее газами.
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Эту девочку привезли из При- 
•морья. Диагноз местных врачей— 
врожденный порок сердца. И вы
вод; операция неизбежна. Нелегко 
родителям решиться на такой 
шаг.

Кто-то посоветовал поехать в 
Томск, проконсультироваться у 
профессора Смышляевой. И вот 
с надеждой и тревогой смотрят 
родители на Александру Федоров
ну.

Внимательно осматривает про
фессор больного ребенка, сравни
вает данные лабораторных иссле
дований, раздумывает. Наконец 
решает: можно обойтись без опе
рации.

...Трудно встретить в нашем 
городе человека, irro бы не знал 
профессора доктора медицинских 

наук Александру Федоровну 
Смышляеву, заведующую кафед
рой факультетской педиатрии Том
ского ордена Трудового Красного 
Знамени медицинского института.

Диплом врача она получила в 
1930 году. Практика практикой, 
но велика тяга и к теоретическим 
знаниям. И Александра Федоров
на заканчивает аспирантуру. В 
трудных условиях войны она за
щищает кандидатскую диссерта
цию, а в 1953 году и докторскую.

Деятельность А. Ф. Смышляе
вой посвящена самым актуальным 
вопроса.м медицины. Ее перу при
надлежит 70 научных работ, а мо
нография «Заболевания желч
ных путей у детей» изДапа в 
Москве, служит прекрасным посо
бием для практических врачей.

Сейчас профессор ра
ботает над созданием 
учебника для педиат
рических факультетов 
медицинских институ
тов. Под ее руководст
вом защищена..; . цдна 
докторская, 15 канди
датских диссертаций, 
выполнено около 200 
назшных работ.

А. Ф. Смышляева 
— активный общест
венный деятель. Она 
член редакционного 
совета всесоюзного 
журнала «Педиатрия» 
и член правления Все

российского общества педиатров, 
председатель Томского филиала 
Общества детских врачей. Много 
раз трудящиеся города оказывали 
ей доверие, избирая депутатом го
родского и районных Советов де
путатов трудящихся. Она награж
дена значко.м' «Отличнику здраво
охранения», медалью «За добле
стный труд в Великой Отечествен
ной войне».

Было бы излишним спрашивать 
у человека, отдавшего 37 лет ме
дицине, что привлекает его в этой 
специальности. Дети, их здоровье 
и счастье — смысл жизни А. Ф. 
Смышляевой. Если так можно . вы
разиться, Александра Федоровна 
— активный друг детей. Осмот
реть заболевшего ребенка, ока
зать ему помощь она не откажет
ся даже в самое горячее для нее 
время. А  надо сказать, что А. Ф. 
Смышляева, поми.мо практической 
и научной работы, активно зани
мается и педагогической деятель
ностью.

В Томской области нет ни 
одной детской больницы, в кото
рой не побывала бы профессор 
Смышляева.

Бывает, что ночную тишину 
квартиры нарушает телефонный 
звонок. Голос из Но1ВОсибирска: 
«Извините, говорит ваша бывшая 
ученица. Трудный случай, не 
знаю, какое назначить лечение. 
Помогите...» Разговор затягивает
ся. Консультации в письмах и по 
телефону, очные и заочные. От
ветные письма благодарности

идут к профессору со всех сторон 
страны.

«Горжусь, что могу считать се
бя Вашей ученицей, бесконечно 
благодарна Вам за то, что Вы вос
питали во мне врача-педиатра и 
человека. 'Преййвнягось перед Ва
ми», ^--так пишет Евдошя Ар
темьевна Ефимова, доцент'кафед
ры педиатрии Омского медицин
ского института.

Так может написать каждый, 
кто учился и работал с ней. По
этому не удивительно, что в один 
из ноябрьских дней служебный 
стол Александры Федоровны был 
полон поздравительной корреспон
денции: общественность Томска
отмечала шестидесятилетний юби
лей Александры Федоровны и 37 
лет ее творческой научной, педа
гогической, общественной и прак
тической деятельности. Телеграмм 
более 150. Из Ленинграда — от 
председателя Всероссийского об
щества детских врачей профессо
ра Тура, из Москвы — от профес
сора Студеникина, директора 
института педиатрии, из Красно
дара и Куйбышева, Казани и 
Свердловска, Донецка и Самар
канда летят слова привета и доб
рые пожелания «главе сибирских 
педиатров». Из Батуми прислали 
букет живых роз.

Есть еще одно прекрасное ка
чество. у профессора Смышляе
вой: своими знаниями она делится 
не только с коллегами. Она 
пламенный популяризатор меди
цинских знаний, ежегодно высту
пает с лекциями в городском на
родном университете здоровья. Ее 
брошюра «Как вырастить ребен. 
ка здоровым» (советы по воспита
нию детей первых трех лет жизни) 
и дважды переизданная «Памятка 
молодой матери» стали насто.ль- 
ными книгами для многих родите
лей.

Прекрасной, полнокровной 
жизнью, ;юстойной подражания, 
живет Александра Федоровна, 
добрый друг детей, умный и чут
кий педагог, талантливый врач, 
коммунист, ученый.

М. МИХАЙЛОВА, 
врач.
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ЗА ПАРТАМ И— КОЛХОЗНИКИ
с  наждым годом все 

больше тружеников  
сельского хозяйства по
стигает теорию агроно
мии, зоотехнии и эко
номики сельскохозяйст
венного производства.

В Асиновском районе 
работает университет 
сельскохозяйствен н ы х 
знаний, в котором по 
50-часовой программе 
обучаются руководите
ли и специалисты кол- 
.хозов, а также район
ный актив. Свыше 70  
работников сельского  
хозяйства учатся за
очно в высших и сред
них учебных заведени
ях. Многие специали
сты, руководители 

бригад, ферм пройдут

переподготовку на 
краткосрочных курсах  

при Томском сельхоз
техникуме и Новосибир
ском сельхозинституте. 
При Асиновском авто
мотоклубе для колхозов  
готовится группа шофе
ров. В январе-марте 
многие колхозные ме
ханизаторы будут иметь 
возможность пройти п е 
реподготовку и повы
сить классность в аси- 
новских профтехучили

щах.
Ш ирокий размах 

приняло обучение поле
водов и животноводов в 
школах, со.зланных в 
колхозах. Таких школ 
около 60. Учеба прово

дится по 26-часовой  
программе.

В агрошколе Больш е- 
дороховской бригады 
колхоза имени Ленина  
учатся 16 полеводов. 
Бригадир этой бригады, 
старейший механизатор 
района А. В. Яковлев  
старается создать все 
условия для учебы. Б 
дни занятий слуш атели  
на два часа раньше ос
вобождаются от работы, 
бригадир следит за под
готовкой помещения и 
сам присутствует на за
нятиях.

С желанием ходят на 
занятия зоотехнической 
школы доярки и скот
ники Ягоднинской брига
ды колхоза имени Ки

рова, где увлекатель
но преподает про
граммный материал зоо
техник А. Г. Панферо
ва. Последнее время 
здесь заметно повыси
лась производственная 
культура, больше на
даивают молока. К ол
лектив фермы работает 
с двумя выходными дня
ми в неделю.

Более двадцати доя
рок и скотников регу
лярно посещают заня
тия в школе колхоза 
«З а р я » . Руководитель  

ее, агроном производст
венного управления  
А. И. Палагнн. доволен 
активностью своих слу
шателей.

И. НОРШУНОВ.

ВУЗ и ЕГО  П Р И О Р И Т Е Т
Прогрессирующий процесс 

превращения науки в непосред
ственную производительную си
лу  обус.товливает ее новую роль  
в формировании национального  
валового продукта.

Важное значение имеет опреде
ление конечного продукта науч
ного исследования. Без этого ие- 

. возможно квалифицированно ру - 
водить этой важнейшей сферой 
человеческой деятельности. Надо 
обязательно знать, какую отда
чу в рублях дает один рубль, вло
женный в науку, и иметь объек
тивные критерии оценки деятель
ности каждого научного учрежде
ния. Без этого разговоры о внед
рении хозрасчетных принципов в 
науку бессодержательны, а пла 
нирование и финансирование ли 
шены объективной основы. '

Конечный продукт выступает 
в особых предметно-веществен
ных формах выражения: это на
учные открытия, изложенные в 
отчетах, печатны х^тру^^х; изоб-.,, 
ретения, ^Ьф орм ленЙ е" авторски-., 
ми свидетельствами ,jMJS..naTeHTa-,^„ 
ми, а также лицензиями д.чя про- 
далси за границу, научные раз
работки и т. п.

Средняя годовая экономия, 
учитываемая статистикой, на од
но внедренное изобретение состав- 
•чяет около 60 тысяч рублей. 
Кроме того, хорошо поставленная  
изобретательская и патентно
лицензионная работа может да
вать огромные доходы во внеш
ней торговле: увеличиве^ется воз
можность экспорта машин и обо
рудования. В докладе на X X III  
съез,де КПСС А. Н. Косыгин отме
чал, что во всем мире эта тор
говля играет все более заметную

роль и развивается быстрее, чем 
торговля промышленными това
рами. «Н аш и  научные и техни
ческие кадры способны созда
вать —  и это доказано на прак
тике —  совершенные машины и 
оборудование, —  говорил Пред
седатель Совета Министров 
СССР. —  Поэтому мы можем 
и должны занять достойное ме
сто на мировом рынке лицензий».

Но для того, чтобы изобретения 
давали действительную и ощу
тимую выгоду, их надо своевре
менно и квалифицированно 
оформлять (изобретение, не заяв
ленное в СССР, не может быть за
патентовано советским граждани
ном за границей).

У  нас нет причин, препятст
вующих государственному оформ
лению действительных изобрете
ний. Однако многие научны е ра
ботники и даже научные кол.тек- 
тивы не желают, чтобы их про
дукцию оценивали по количеству 
авторских свидетельств. Нам же 
кажется, что они просто не хотят 

; „здтрудцдаь себя сложным, кро
потливым и, главное, непривыч
ным делом— оформлением и за
щитой изобретений. А некоторые 
научные коллективы опасаются 
выносить свои работы на суд 
государственной патентной эк
спертизы: может выявиться,
что образцы, именуемые новой 
техникой, или несостоятельны, 
или представляют собой повторе
ние уже известного.

В Томском политехническом  
институте дело с оформлением 
оригинальных научно-исследова
тельских работ понемногу нача
ло улучш аться. Оформление зая
вок на имя института с указани

ем авторов стало правилом мно
гих кафедр. Е сли  в 1 9 60  году 
сотрудниками Т Л И  было подано 
7 заявок на изобретения и полу
чено 4 авторских свидетельства, 
то в 19 66  году эти показатели  
увеличились соответственно до 
112 и 50 . В текущем году полу
чено 55 авторских свидетельств. 
Как правило, до оформления до
водит свои исследования коллек
тив проблемной лаборатории по
лимеров, руководителем которой 
яв.чяется доцент В. П. Лопатин- 
ский. На способы получения хи 
мических веществ на основе кар - 
бозола сотрудники лаборатории  
получили 25 авторских свиде
тельств. То ж е самое можно ска
зать о кафедре промышленной 
электроники, которой заведует 
доцент Л . М. Ананьев.

Вызывает удивление, что не
которые коллективы, занимающие 
в институте по научной работе 
передовые позиции, очень мало 
п олуч ам т .. авторских свиде- 
тельстЁ. Так, в 1 9 66  и 1967  го
дах кафедра э.тектрических , :Ма- . 
шин (заведующий профессор Г. А. 
Сипайлов), в составе которой 
около 30 научны х сотрудников, 
получила всего одно авторское 
свидетельство, хотя этот коллек
тив выполняет большой объем 
хоздоговорных работ и  за это вре
мя подготовил наибольшее коли
чество докторов и кандидатов на
ук.

Может, следует в интересах 
дела не засчитывать в выполне
ние п.тана или оценивать ниже те 
работы по новой технике, кото
рые не защищены авторскими 
свидетельствами? При этом надо 
добиваться подлинного прогрес

са науки и техники, а не фор
мального увеличения числа зая
вок. Массовое увлечение заявка
ми может стать стихийным бед
ствием, если не заботиться о ка
честве работ.

В  нашем институте теперь 
больше порядка с отбором и 
оформлением предполагаемых 
изобретений, а отсюда и качест
во заявок стало заметно у лу ч 
шаться. Если в 1961 году только 
15 процентов от общего количе
ства заявок обменено на автор
ские сйидетельства, то в 1966  
году —  45.

В научном отделе института 
создается патентная группа, ко
торая призвана своевременно 
обеспечивать патентной информа
цией ученых, помочь им офор
мить заявки. Сейчас выявляются 
работы, не представленные ка
ким-либо коллективом или уче
ным, но и.меющие все основания 
претендовать на патент. Институт 
одним . ИЗ! первых среди техниче- 
9 (£их вузов страны ввел курс п а - 

"Убнтоведения. Он читается сту
дентам пятого курса почти всех 
факультетов. Занятия по этому 
предмету уж е второй год с успе
хом ведет инженер НйСа В. В. 
Андрюшин.

Долг ученых —  внести до
стойный вклад в решение задачи, 
поставленной X XIII съездом 
КПСС: научно-исследовательскую  
работу превратить в наиболее 
производительную сферу общест
венного труда.

Ю. НЕХОРОШЕВ,
доцент Томского политехни

ческого института.

С М Е Н А  « О Р Л Е Н К У »
Новые подростковые велосипе

ды готовит к выпуску шаумян- 
ский завод «Вайрас».

Они изящнее н совершеннее сво
их предшественников. Придавае
мые к ним сменные узлы позволят 
ездить на них девочкам и мальчи
кам с 7 до 15 лет. Более удобны
ми стали руль, седло, педали, по
вышена надежность тормозов. При
менение в конструкции дюралю
миния. уменьшило вес машины.

Серийное производство новых 
велосипедов начнется в первой по
ловине 1968 года.

(ТАСС).

Т р е в о ж н ы й  с и г н а л

УМЫЛИ РУКИ...
Село Пудовка, где размещает

ся центральная усадьба совхоза 
«Белостокский» Кривошеинского 
района, протянулось из конца в 
конец более че.м на два с полови
ной километра. И. как ни стран
но, здесь всего один колодец.

Чтобы решить нелегкую вод
ную проблему, правление бывше
го колхоза «Победа» заключило 
договор с томским «Водстроем» о 
прокладке водопроводных труб и 
установке на трассе колонок. К 
моменту организации здесь сов
хоза работншда «Водстроя» выры
ли траншеи, уложили трубы, по
ставили несколько колонок и, 
умыв свежей водой руки, отбыли 
восвояси.

Но жители по-прежнему часами 
стоят за ведром воды, потому что 
из одной колонки она тёчет еле- 
еле, а в оста.чьны.х вообще нет ни 
капли.

О том, что хозяйство израсхо
довало более 42 тысяч рублей на 
устройство водопроводной сети, 
так и не решив проб.чемы водо
снабжения, не раз говорил на
чальнику «Водстроя» т. Ковалеву 
директор совхоза т. Гордиевский, 
но водстроевцы не исправляют 
свой брак.

А. КИРСАНОВ.

К И Т О Г А М  С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Т О  Г О Д А

Е С Л И  Б НЕ П О М Е Х И
Юбилейный год д.чя нашего 

колхоза —  год большого ка
питального строительства, В 
селе Ерутоложном студенческая 
бригада построила 8-летнюю шко
лу , в Туендате закончен интер
нат, в Ново-М ариинке сданы в 
эксплуатацию медицинский 

пункт, бригадная контора, на 
днях завершаются последние от
делочные работы в новом клубе 
на 150  мест. Помимо этого, по
строено и строится более двух 
десятков домов, а си.тами меж
колхозной строительной органи
зации возводятся птицеферма на 
24 тысячи несуш ек и телятник. 
За девять месяцев хозяйственным  
способом и подрядчиками освоено 
на строительстве 346  тысяч руб
лей. Хотя это и  солидная сумма, 
тем не менее можно было освоить 
бо.чьше.

Я уж е упомянул птичник. Так  
вот, межколхозная строительная 
организация и монтажники 
«Сельхозтехн ики », которые дол
жны установить оборудование

для механизации, сорвали все 
сроки, и кур пришлось разме
щать на зиму в помещении, где 
нет вентиляции и водоснабже
ния. Между прочим председатель 
областного объединения «С е л ь 
хозтехника» Ю. П. Меерченко, 
не раз бывавший на строительст
ве птицефермы, сказал: «Р а з  мы 
сорвали водоснабжение, то про
дадим вашему колхозу машину 
для доставки воды ». Но у  нас нет 
ни водопровода, ни автомашины.

Плохо обстоит дело с проекти
рованием. Если на производст
венные и культурно-бытовые 
объекты проекты еще можно до
стать, то на подъездные пути и 
дороги проектная контора вооб
ще заявок не принимает. Вся 
планировка отдается на откуп... 
бульдозеристу. Как он натолкает  
землю бульдозерной лопатой, так  
и дорога ляжет. Соответственно 
и расчеты за дорожные работы 
ведут всяк по-своему. Кто предъ
являет счет колхозу повременно—  
за час работы трактора, кто— за 
погонный метр насыпи, кто— за

кубометр грунта. Важное дело \ 
пущено на самотек. i

Коллектив нашей артели при
нял высокие обязательства на 
третий год пятилетки. Но чтобы 
их выполнить, колхоз должен 
расширять свою производствен
ную базу. Задерлска в строитель
стве сдерживает и развитие про
изводственной базы.

Сейчас колхозники интенсивно 
готовятся к весне. Подрабатыва
ются семена, ремонтируется по
севной инвентарь. Специалисты  
сделали расчеты и, исходя из 
темпов производства хозяйства и 
имеющихся резервов, пришли к . -  
выводу: есть возможность выпол
нить задание пятилетнего плана  
по производству и продаже про
дукции полеводства и животно
водства не за пять, а за четыре 
года. Такую  задачу мы поставили  
перед колхозниками и сообща бу
дем работать над тем, чтобы осу
ществить намеченное.

М. ЯКИМЕНКО, 
председатель колхоза «Пер

вое мая» Первомайского 
района.

П о с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и и

«Нужна ли двойная бухгалтерия?»
в  статье под таким заголов

ком, напечатанной в газете 
«Красное знамя» 15 октября, 
поднимались вопросы, связан
ные с экономической работой в 
Александровской нефтеразве
дочной экспедиции, и

Начальник Новосибирского 
геологического управления тов. 
Рожок сообщил нам:

.«В настоящее время прини
маются меры для усиления

экономической работы как на 
местах, так и в аппарате уп
равления. Намечено реоргани
зовать партию экономического 
анализа, укрепить ее квалифи
цированными кадрами эконо
мистов, бухгалтеров, производ
ственников. В 1968 году будет 
широко внедряться сетевое 
планирование, вестись перепод
готовка экономистов. Станут 
более частыми командировки

работников управления на ме
ста для оказания помощи в ра
боте.

Заключен ряд договоров о 
содружестве в области эконо
мики с научно-исследователь
скими учреждениями и инсти
тутами. Решается вопрос о 
пересмотре штатов экономиче
ского и учетного персонала, 
укрепления его более квалифи
цированными кадрами».
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2 декабря 1967 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ
Р  Е  Ш Л  
м е ч : А. т ш ГДЕ вы, ДЕТСКИЕ ЗАТЕЙНИКИ?

с  утра в воскресенье на 
усадьбе жилого городка «Том- 
гипротранса» раздавались стук 
хоккейных клюшек и голоса 
ребят. Юные хоккеисты из 
дворовых команд вышли на 
лед. Еще вчера взрослые за
канчивали подготовку к хок
кейному сезону: заливали
площадку, приводили в поря
док хоккейную коробку. У  хок
кеистов есть тренер студент 
Г. Херман, о них заботятся от
ветственный за детскую спор
тивную работу член неуставной 

• партийной организации жилого 
городка «Томгипротранса» \ 
Дмитрий Прокопьевич Кошеч- 
кнн и многие родители-общест
венники.

— Плохо только, что в мага
зинах Томска нет ни хоккей
ных клюшек, ни другого ин
вентаря. Не можем мы и зака
зать форму для хоккеистов, — 
говО'рит тов. Кошечкин.

В детской комнате городка 
проводятся беседы для ребят, 
демонстрируются кинофильмы. 
Ребята прослушали недавно бе
седу на тему: «Дети и Великая 
Октябрьская революция», про
смотрели фильмы на спортив
ные темы.

Год назад студент 4-го кур
са ТИРиЭТа Юрий Пермяков 
пришел к мальчишкам из 8-й 
школы и познакомился е 5-м 
классом «а ». Он увлек их фут
болом. Постепенно к ним при
соединились другие ребята из 
соседних школ. Вместе с аспи

рантом ТГУ Н. С. Голосовым 
Юрий организовал четыре 
группы юных футболистов. 
Команда «Старт» после упор
ных тренировок заняла первое 
место в Кировском районе, за
тем в городе и второе место— в 
областных соревнованиях.

В этам году состав юных 
футболистов обновился. В вос
кресенье в парке имени Пуш
кина воспитанник Юрия Пер
мякова школьник Валера Фом- 
ченко проводил тренировки с 
новичками. Н. С. Голосов соб
рал юных хоккеистов (их уже 
три группы). Юные спортсме
ны тренируются, разучивают и 
отрабатывают приемы, готовят
ся к предстояшим баталиям.

В детской комнате — не
сколько студентов , ТИРиЭТа. 
Они беседуют с высоким худо
щавым подростком. Саша Б. в 
свои 15 лет уже успел совер
шить очень некрасивый посту
пок — махинацию с поддел
кой билетов на футбо.ч. Ре
бята из детской комнаты реши
ли взять Сашу и его дружков 
под контроль.

Второй год работают тири- 
этовцы в детской^ комнате. Та
кие энтузиасты, как В. Василь
ев, А. Уханов, В. Кечин и мно
гие другие, выделяют время 
на то, чтобы участвовать в рей
дах, встречаться с подростка
ми, бывать у них дома, на ра
боте, в школе. Создали сек

цию бокса, выделили тренера. 
И воскресенье студенты про
водят с детьми.

...Жилой массив завода рези
новой обуви, ограниченный 
улицами Сибирской и Льва 
Толстого. Десятки домов, сот'- 
ни детей разных возрастов 
проживают в них.

Две девочки-первоклассницы 
вышли из подъезда дома, что 
рядом с заводским общежи- 
тие.м, подошли к деревянной 
горке, как-то неохотно залез
ли на нее. Скатились не по до
скам, а по перилам.

— Надоело, — сказала од
на.

— Пойдем лучше просто по
бегаем, — ответила подружка. 
И они побрели на пустырь, что 
раскинулся сразу за их домом.

Можно согласиться с девоч- 
ка.ми: деревянная горка —
единственное, д^вно надоев
шее развлечение для самых ма
леньких. Да и что это за горка! 
Никто не удосужился облить 
ее водой, и ребятишки, съез
жая по голым доскам, только 
портят одежду.

В газете «Красное знамя» 
совсем недавно критико'вались 
общественные организации это
го предприятия за плохую под
готовку к зи.мнему спортивно
му сезону. Но и сейчас, сколь
ко бы вы ни ходили по посел
ку резинщиков, не увидите ря
дом с детьми взрослых — 
представителей школы, завод

ской общественности. Лишь 
иногда подойдут к ребятам 
жи.чьцы до.мов, чтобы отчитать 
их: «Играйте спокойно, не кри
чите, не бегайте!»

Большинство ребят из жил
массива томских резинщиков 
учится в школе №  15.

— Как вы организуете от
дых детей вне школы, в вос
кресные дни?

Такой вопрос, пожалуй, за
стал врасплох заместителя ди
ректора по воспитательной ра
боте Нину Васильевну Филип- 
ченко.

— В нашей школе работают 
предметные кружки. Классные 
руководители и члены роди
тельского комитета организуют 
коллективные выходы детей в 
театр, музей, кино... Идет под
готовка к открытию школьного 
кинотеатра, где по воскресным 
дням планируется демонстри
ровать фильмы. За это дело 
взялись комсомольцы-старше
классники. Уже приобретена 
аппаратура, отведено помеще
ние. Осталось зате.мнить окна.

Кинотеатр в школе — это 
хорошо! Но на вопрос о том. 
что делает школа по организа
ции отдыха детей непосредст
венно в жилмассиве, Н. В. Фи- 
липченко не смогла ответить.

А сделать можно многое. 
При помощи того же родитель
ского комитета, общественно
сти завода резиновой обуви 
можно в воскресные дни орга
низовывать лыжные походы.

соревнования хоккейных
команд, для самых маленьких 
соорудить из снега ледяные 
горки, крепости. Можно и нуж
но выделить специальную ком
нату, где ребята могли бы по
играть в шахматы, шашки, на
стольный теннис. Да мало ли 
что можно сделать!

Два выходных! Казалось бы, 
в субботу в каждом классе бу
дут сидеть на школьных уро
ках родители (разве не хочет
ся видеть своего сына или 
дочь в труде?!) Казалось бы, 
и кружков станет больше: ком
сомольцы предприятия могут е 
успехом и.ми руководить. Но...

— С тех пор, как завод 
«Томкабель», например, пере
шел на пятидневную рабочую 
неделю, субботу .мы объявили 
днем открытых дверей, но ро
дители перестали к нам ходить. 
— рассказывает директор шко
лы № 24 Н. И. Салимон. — 
Готовы организовать ряд круж
ков. Но комитет ВЛКСМ заво
да так и не подобрал руководи
телей. В последнее время ра
бочие и инженерно-технические 
работники не ходят даже на 
пионерские сборы.

С нынешнего года в средних 
школах введены (на'правах за
местителя директора) должно
сти организатора внеклассной 
и внешкольной работы. На 
школу возложены обязанности 
стать центром воспитательной 
работы с детьми в своем мик

рорайоне. Однако о воскресном 
дне и педагоги не очень-то за
ботятся.

— Как будут отдыхать уче
ники школы № 1 в воскресенье, 
26 ноября? — спросили мы у 
организатора внеклассной и 
внешкольной работы с детьми 
Розы Романовны Ковалевой. 
Разговор этот состоялся нака
нуне, в субботу. Чуть подумав. 
Роза Романовна ответила:

— Одна группа при.мет уча
стие в лыжных соревнованиях, 
другая пойдет в поход за реку. 
Звеньевые идут в Дом пионе
ров...

И это все. В школе 980 уче
ников. В лыжных соревнова
ниях участвовало 24 человека. 
Поход за город не состоялся. 
Как поясняла Роза Романовна, 
— по вине родителей, которые 
боялись, что ребята могут про
студиться. В Дом пионеров 
пришло трое звеньевых. Чем 
же могли заняться остальные?

Многие учащиеся этой шко
лы — дети рабочих, инженер
но-технических работников и 
служащих завода режущих ин
струментов. В клубе завода 
для них созданы кружки: ра
дио, фото, драматический, хо
ровой, танцевальный. В воскре
сенье прошли занятия в круж
ках хоровом (35 человек) и 
танцевальном (18 человек).

И школа, и общественные 
организации завода располага
ют большими возможностями.

С эвим согласны и Роза Рома
новна Ковалева, и заведующая 
детским сектором заводского 
клуба Наталья Аркадьевна 
Гигаури. Есть хоккейные пло
щадки, лыжи, коньки и дру
гой спортивный инвентарь.

Конференции юных читате
лей можно организовать в биб
лиотеке. Но только сейчас 
Р. Р. Ковалева и Н. А. Гигау
ри решили, что в ближайшее 
время составят единый план 
работы школы и завода по вос
питанию детей.

...Для кого зи.ма еще не на
ступила, а здесь, на улице 
М. Горького, около самого бе
рега Томи, давно стучат клюш
ки. Позаботилось об этом домо
управление №  6. Хоккейное 
поле притягивает десятки ре
бят. Может, здесь ртлоднее, 
чем, например, в районе мано
метрового завода? В квадрате 
улиц Казанской и Енисейской 
подготовлены две коробки, но 
льда на них нет: ЖКО мано
метрового завода, види.мо, 
ждет 40-градусных морозов.

По .плану долж'но быть два 
ледяных поля для детей рабо
чих электролампового завода: 
на улицах Нахимова и Студен
ческой. Их тоже, как и на 
электромеханическом заводе, 
только начали готовить, да и 
то сказать — два поля на 28 
жилых домов. Так ли уж мно
го?

Нет, не балуют обществен
ные организации предприятий 
своим вниманием детвору.

С. ХОДОР, А. ГУЩ ИНА,
В. БРЕСТОВИЦКАЯ,

Е. ТЮДЕЛЕКОВА, И. СИ- 
НЯЕВА.

ПРОГРАММА ДЕВЯТОГО ВСЕМИРНОГО ФЕСТИВАЛЯ МОЛОДЕЖИ

Н Р П П ЖИЗНЬ-ПОД!
СОФИЯ, 1 декабря. (ТАСС). 

Международный подготовитель
ный комитет решил провести де
вятый Всемирный фестиваль мо
лодежи и студентов в Софии с 28 
июля по 6 августа следующего го
да. В нем примут участие 20 ты
сяч юношей и девушек из ста 
стран мира.

Как передает агентство БТА, 
первый день фестиваля будет по
священ героическому Вьетнаму.

Во второй день будет продемонст
рирована солидарность с моло
дежью стран, борющихся за наци
ональную независимость, мир и со
циальный прогресс.

Программа предусматривает 
проведение дней прав человека, 
борьбы за мир, против ядерной уг
розы, дня памяти погибших жите
лей Хиросимы и Нагасаки. Наме
чаются также конференции, кол
локвиумы и семинары по пробле

мам международной политики, по 
вопросам прав .молодежи, между
народной солидарности молодежи 
и т. д.

Состоятся региональные встре
чи. посвященные солидарности с 
народами Ближнего Востока, про
блемам европейской безопасности, 
вопросу вмешательства СШ А во 
внутренние дела латиноамерикан
ских стран.

Посланцы молодежи всего мира 
обсудят пробле.мы университетско

го образования и роль университе
тов в общественной и культурной 
жизни отдельных стран.

Интересные соревнования пре
дусматривает спортивный кален
дарь фестиваля.

Программа эта уточнена на со
стоявшемся 28 — 29 ноября за
седании международного подгото
вительного комитета фестиваля. В 
не.м участвовали делегаты 34 
стран и четырех межд^шародных 
организаций.

ЮГ АРАВИИ ПРАЗДНУЕТ НЕЗАВИСИМОСТЬ
АДЕН, 30 ноября. Спец. корр. 

ТАСС А. Кислов и В. Борисов пе
редают:

Народ нового арабского .госуд .̂р- 
ства — Народной Республики Юж
ного Йемена празднует сегодня 
первый день независимости, кото
рый объявлен «днем эвакуации». 
Вчера последние английские сол
даты покинули военные базы на 

■ земле юга Аравии, которую они 
оккупировали 128 лет.

В полночь с 29 на 30 ноября на 
возвышающемся над городом Аде- 
но.м холме зажжен «огонь свобо
ды», в воздух взлетели разноцвет
ные ракеты, впервые был испол
нен национальный гимн новой 
республики.

Тысячи аденцев и жителей близ
лежащих городов и районов юга 
Аравии собрались сегодня рано ут
ром в празднично украшенном 
Аденском аэропорту, чтобы встре
тить делегацию Фронта нацио
нального освобождения (НЛФ) 
во главе с Кахтаном Аш-Шааби, 
возвращающуюся из Женевы, где 
она вела переговоры с делегацией 
английского правительства.

«Мы, — подчеркнул Аш-Шааби 
в заявлении корреспондентам, ко
торое он сделал сразу же после 
прибытия, — отправились йа пере
говоры в Женеву не для того, что
бы"'йроСйТь' у Англии • КезавИси- 
мость. Полного суверенитета н не
зависимости наш народ добился 
благодаря своей собственной борь
бе».

Аш-Шааби сообщил, что состав 
правительства Народной Респуб
лики Южного Йемена будет объ
явлен в ближайшее время.

Аш-Шааби подчеркнул, что ес
ли на первой стадии революции 
главной задачей было достижение 
независимости, то на второй ее 
стадии должно начаться осущест
вление социальной революции.

Из аэропорта делегация НЛФ 
направилась в столицу республи
ки город Аш-Шааб, где проходят 
митинги и народные гулянья. По
всюду в городе развешаны лозун
ги: «Народ — армия — Н ЛФ », 
«Славная революция 14 октября, 
возглавляемая Н ЛФ — победа тру
довых сил народа».

Кахтан Аш Шааби — президент Народной 
Р е с п у б л и к и  Ю ж н о г о  Й е м е н а

АДЕН, 30 ноября. (ТАСС). Ли-| стал президентом нового незавн- 
дер Фронта национального осво- симого арабского государства На- 
бонсдения юга Аравийского полу- родной Республики Южного Иеме- 
острова (НЛФ) Кахтаи Аш-Шааби' на.

НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ ГАБОНА
КОТОНУ, 30 ноября. (ТАСС). 

По сообщениям .из Либревиля, но
вый президент Республики Габон 
Альбер Бонго заявил вчера, что 
после смерти президента Леона 
Мба по.читика правительства оста

нется неизменной. Бывший вице- 
президент, 32-летний Альбер Бон
го согласно конституции занял 
пост президента страны автомати
чески.

Повышение цен в Западном Берлине
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 30 но

ября. (ТАСС). Местный сенат при
нял решение повысить с 1 января

Ш аг

будущего года плату за газ на 
проц., за электроэнергию — на 
проц. и воду — на 5 проц.

шшШ

МАКНАМАРА ГОТОВ ЗАНЯТЬ НОВЫЙ ПОСТ
ВАШИНГТОН, 30 ноября. 

(ТАСС). Исполнительные дирек
тора международного .байка, рекон
струкции и развития решили вче
ра .предложить пост прейндента 
банка министру обороны СШ А 
Роберту Макнамаре. Об этом бы
ло объявлено после состоявшегося 
здесь вчера неофициального засе
дания правления директоров этого 
банка.

ВАШИНГТОН, 30 ноября. 
(ТАСС). Министр обороны СШ А 
Роберт Макна.мара заявил вчера, 
что он прйни-маетпредложение 
международного банка реконструк
ции и развития занять пост' прези
дента этого банка. В специальном 
заявлении он, однако, указал на 
то, что дата его отставки с зани
маемого им ныне поста министра 
обороны СШ А пока еще не опре
делена.

З А Я В Л Е Н И Е  Д Ж С Н С С Н А
ВАШИНГТСН, 30 ноября. 

(ТАСС). Президент СШ А Джон
сон заявил вчера в связи с пред
стоящим уходом министра оборо
ны Макнамары в отставку, что Со
единенные Штаты твердо намере
ны придерживаться намеченного 
курса во Вьетнаме. В специально 
опубликованном по этому поводу

заявлении Джонсон отметил, что 
он попросил Макнамару оставаться 
на посту министра обороны США, 
по крайней мере, до тех пор, пока 
не будет завершена работа по вы
работке военной программы и бюд
жета на 1968 — 69 финансовый 
год.

Воинственный призыв Эйзенхауэра
НЬЮ-ЙОРК. Бывший президент 

СШ А Дуайт Эйзенхауэр в выступ
лении по телевидению призвал 
американские войска в Южном 
Вьетнаме применять тактику «пре
следования противника по пятам», 
не останавливаясь перед наруше
нием демилитаризованной зоны 
между ДРВ и Южным Вьетнамом 
и границ соседних государств. Ме

ня, подчеркнул, в частности, Д. 
Эйзенхауэр, не беспокоит, что в 
процессе погони за противником 
наши солдаты окажутся на терри
тории Лаоса или Камбоджи. Для 
обеспечения этой тактики Эйзенха
уэр предлагает «подбросить» в 
Южный Вьетна.м дополнительно 
100-тысячную армию.

(ТАСС).

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ ДИНЛОМАТИЧЕСКИХ 
О Т Н О Ш Е Н И Я

ЛСНДСН. Здесь объявлено о 
возобновлении с 12 декабря ди
пломатических отношений между 
Сбъединенной Арабской Республи
кой и Великобританией. ОАР пор

вала дипломатические отношения 
с Англией в декабре 1965 года в 
знак протеста против политики Ан
глии по вопросу о Южной Роде
зии. (ТАСС).

Отставка министра финансов Англии
ЛОНДОН. Здесь объявлено об 

отставке министра финансов Анг
лии Дж. Каллагэна. Как явствует 
из его письма, направленного пре
мьер-министру, причиной отставки 
явилось несогласие Дж. Каллагэна 
с решением правительства деваль

вировать фунт стерлингов.
Каллагэн займет пост минист

ра внутренних дел.
Новым министром финансов 

стал бывший министр внутренних 
дел Р. Дженкинс.

(ТАСС).

Р О С Т  Ц Е Н  ВО Ф Р А Н Ц И И
ПАРИЖ, 30 ноября. (ТАСС). 

Только за октябрь цены в стране 
поднялись в среднем на полпро
цента. Дороже стал транспорт, ап
текарские товары, одежда, про

дукты питания. Об этом сообща
ют сегодня французские газеты.

С начала года цены во Франции 
повысились на 2.5 процента.

В Тезисах ЦК КПСС «50  
лет Великой Октябрьской со
циалистической революции» 
подчеркивается, что «совет
ские люди выражают чувства 
глубокого уважения и благо
дарности борцам за победу ре
волюции, за победу социализ
ма... Их подвиг неизменно 
служит великому делу револю
ционного преобразования ми
ра».

Замечательному бойцу ле
нинской гвардии, профессио
нальному революционеру-боль- 
шевину Владимиру Михайло
вичу Косареву посвящено ис
следование доктора историче
ских наук, профессора Томско
го университета В. С. Флеро- 
ваЦ.

Автор привлек ранее не из
вестные документы департа- 
•мента полиции, материалы Цен
тральных и местных партий
ных и .государственных .архи
вов, гадрд;ы периода ■ .-револю
ции, воспоминания современни
ков. Все это позволило ему в 
интересном очерке раскрыть 
революционный путь верного 
ленинца, посвятившего свою 
жизнь борьбе за победу социа
листической революции, за 
торжество коммунизма.

На вопрос анкеты старых 
большевиков и ветеранов ре
волюции: «С какого времени 
член фракции большевиков?» 
— В. М. Косарев ответил: «С  
начала ее возникновения». С 
1898 года он всю свою жизнь 
связывает с пролетарской пар
тией, беззаветно сражаясь в 
ее рядах за светлое б.удушее 
народа.

Читатель получает представ
ление, как вместе с паргией 
рос и мужал рабочий-револю
ционер. В 1909 году В. М. Ко
сарев, 'находясь в эмиграции р 
Париже, с величайшим внима- 
иие.м слушал блестящие вы
ступления В. И. Ленина, бес
пощадно громившего меньше
виков, подло отрекавшихся от 
революционной программы и 
лозунгов партии. Вспоминая о 
лекциях В. И. Ленина, он пи
сал, «что сила его неотрази
мых аргументов была велика».

Посланный партией в Пе
тербург, В. М. Косарев сумел 
быстро восстановить деятель
ность ко.митета РСДРП, ослаб
ленного арестами, поставить 
подпольную типографию.
Встревоженная охранка начала 
новые аресты. Схвачен был и 
Косарев. . Материалы, приве
денные в книге, показывают 
исключительную стойкость и 
мужество большевика-ленинца. 
Два с половиной месяца про
должались непрерывные допро
сы, но жандармы ничего от не
го не узнали. Даже на вопросы 
следователя, где живут его 
родные, Владимир Михайло
вич неизменно отвечал, что 
«.местожительства их не пом
нит».

С интересом читается глава 
«Нарымская ссылка». В ней 
рассказывается о деятельности 
единственной в истории сибир
ской политической ссылки пар
тийной школы, готовившей кад
ры для революционной рабо
ты. Одним из инициаторов ее

1) в. Флеров. «Жизнь — подвиг 
(В. Косарев)». Западно-Сибирское 
книжное издательство. Новоси
бирск, 1967.

создания был В. М. Косарев. 
Автор привлек новые матери
алы и по делу о первомайской 
демонстрации, проведенной в 
1912 году ссыльными-больше- 
виками в Нарыме.

Ярко написан раздел о соз
дании и деятельности Военно
социалистического союза, в ру
ководящее ядро которого вхо
дил и В. М. Косарев, об ан
тивоенной, революционной про
паганде большевиков среди 
солдат Томского гарнизона.

В главе «За власть Советов» 
раскрыты события Февраль
ской революции в Томске, рас
сказано о ликвидации старых 
порядков в частях гарнизона, 
привлечении солдат на сторону 
большевиков. В. М. Косарев в 
солдатских казармах и на соб
раниях рабочих выступал с 
лекцией «О  большевиках и 
.меньшевиках», разоблачая 
буржуазную клевету на В. И. 
Ленина и большевистскую пар
тию, на конкретных фактах 
показывал, что меньшевики и 
эсеры являются лакеями бур
жуазии.

В книге мы найдем интерес
ные характеристики соратни
ков В. М. Косарева — замеча
тельных большевиков-ленинцев 
Н. Н. Яковлева, А. Ф. Ивано
ва, И. Л. Нахановича, А. А. 
Звездова, 3. Ф. Кулинича, 
В. И. Репина, Ф. А. Крылова, 
3. И. Лобкова и других.

Много внимания уделено по
казу роста революционного 
движения в Томске в апреле- 
июле 1917 года, разоблачению 
большевиками антинародной 
сущности буржуазного Времен
ного правительства и поддер
живавших его соглашателей, 
борьбе с попытками эсеров за
хватить под свое влияние кре
стьянство, разгрому группиров
ки анархистов.

В конце сентября 1917 го
да Владимир Михайлович по
лучил удостоверение, в кото
ром указывалось, что «Цент
ральный Комитет поручает 
В. М. Косареву сделать объ
езд по Западной Сибири в це
лях установления тесной свя
зи между ЦК и местными ор
ганизациями». Прежде всего 
он посетил рабочие районы 
Кузбасса, оказал помощь 
парторганизациям, провел
большую агитационную работу 
на станции Тайге, в Анжерке и 
Судженке. Поездка В. М. Ко
сарева в Кузбасс дала важ
ные материалы, позволившие 
определить конкретные направ
ления партийной работы в 
борьбб за установление власти 
Советов. В своем докладе Вла
димир Михайлович подчерки
вал: «Настроение у рабочих 
боевое, и преобладает сочувст
вие большевикам».

Полно раскрыта многогран
ная деятельность В. М. Коса
рева в Омске, где он был 
председателем Военно-окруж
ного комитета. Омского Сове
та. членом Западно-Сибирско
го областного Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских де
путатов.

На значительном фактиче
ском материале, в большинстве 
впервые вводимом в научный 
оборот, написана глава «После 
разгрома Колчака». ВЦИК 
назначил В. М. Косарева чле

ном Сибревкома, а ЦК РКП(б) 
ввел его в состав Сиббюро ЦК. 
Владимир Михайлович возгла
вил борьбу с эпидемией тифа, 
занимался важнейшими тогда 
вопросами снабжения централь
ных районов страны продоволь
ствием, руководил восстанов
лением транспорта и промыш
ленности Сибири, разрушенных 
и разграбленных интервентами 
и белогвардейцами, участвовал 
в выработке основных решений 
Сиббюро ЦК РКП(б) и Сиб
ревкома.

В. М. Косарев работал, не 
щадя своих сил: трудно даже 
перечислить те участки партий
ной и советской работы в Си
бири, куда посылала его пар
тия.

«Имел беседу с тов. Лери
ным, интересовавшимся глав- 
ны.м образом продоэольствея- 
ньш вопросом, крестьянст
вом», — татавм мы протоколь
ную запись, сделанную в ок
тябре 1920 года на заседании 
Сиббюро ЦК РКП(б). которое 
обсуждало доклад В. М. Коса
рева о поездке в Москву. По
мощь Центрального Комитета 
и Советского правительства 
дала возмож:ность сибирякам 
преодолеть разруху, поддер
жать Красную Армию, доби
вавшую Врангеля, определить 
правильные меры по укрепле
нию союза рабочих и крестьян.

Автор обстоятельно осветил 
деятельность В. М. Косарева, 
много сделавшего по восста
новлению и упрочению Совет
ской власти в Сибири, ликви
дации последствий колчаков
щины.

Не все вопросы раскрыты в 
книге с достаточной полнотой. 
К сожалению, только бегло от
мечена работа В. М. Косарева 
в Москве в 1924— 1928 годах. 
Избранный на X III и последу
ющих съездах партии членом 
Центральной Контрольной Ко
миссии, В. М. Косарев непо
колебимо боролся с троцкиста
ми, зиновьевцами, бухаринца- 
ми, пытавшимися столкнуть 
партию с ленинского пути. 
Привлечение дополнительных 
материалов в этом разделе по
зволило бы глубже раскрыть 
облик замечательного больше
вика-ленинца.

В. И. Ленин неоднократно 
указывал, что одним из важ
нейших средств формирования 
активных строителей нового 
общества является воспитание 
масс на примерах героической 
борьбы рабочего класса, луч
ших его представителей. «Эти 
образцы борьбы, — писал 
В. И. Ленин, — должны слу
жить нам маяком в деле воспи
тания новых поколений бор
цов».

Для Владимира Михайлови
ча Косарева характерны бес
предельная преданность наро
ду, безграничная самоотвер
женность, верность идеалам 
коммунизма, которые не могли 
сломить ни тюремные казема
ты. ни ссылки. Интересный, 
насыщенный фактическим ма
териалом очерк ярко показы
вает, что жизнь В. М. Косаре
ва была поистине подвигом во 
имя идей naiiTHH, во имя свет
лого будущего — коммунизма.

Г. ТРУХИН.
доцент, кандидат истори
ческих наук.

Медицинская служба Армии ос
вобождения Южного Вьетнама в 
условиях партизанской войны в 
джунглях успешно справляется с 
трудностями. Врачи и сестры уме
ло совмещают научные методы и 
традиционные приемы лечения ра
нений и заболеваний, рекомендуе
мые восточной медициной. Часть 
необходимых медикаментов получа
ют на месте в походных лаборато
риях.

НА СНИМКЕ: в лаборатории.
Фото ВИА — ТАСС.

ВС Т А Н Ь  В РЯДЫ  Д РУ ЗЕЙ  П РИ РО Д Ы
в декабре этого года- 

марте следующего в нашей об
ласти будут проведены отчет
но-выборные собрания и конфе
ренции местных организаций 
Всероссийского общества ох
раны природы. Многие первич
ные организации общества го
родов Колпашева и Асина дея
тельно готовятся к отчетам и

выборам, увеличивают ряды 
членов общества, ведут инте
ресную работу в школах. Здесь 
повысился уровень всей орга
низационно-массовой работы 
среди населения.

Но в Бакчарском, Кривоше- 
инском. Первомайском и мно
гих других районах плохо гото
вятся к этой кампании.

Сейчас важно, чтобы район

ные советы и весь актив обще
ства усилили пропаганду идей 
охраны природы среди населе
ния области. В сельской мест
ности большую помощь им мо
гут оказать специалисты сель
ского хозяйства. Очень важно 
вовлекать в общество новых ак
тивистов, особенно учащихся и 
молодежь.

Нельзя забывать, что источ

ником всех создаваемых мате
риальных ценностей, помимо 
человеческого труда, служат,
природные ресурсы, и исполь
зовать их надо рационально^ 
по-хозяйски.

И. КАЗАНЦЕВ, 
ответственный секретарь 
президиума областного 
совета Всероссийского об
щества охраны природы.

!
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Герой Советского Союза генерал-майор в 
. отставке А. Г. Моисеевский: Я не узнал тебя, 

Томск! Успехов тебе, город моей юности!
По улице идет генерал. Человек тридцать лет не был в Том

ске. 25 ноября, в четыре часа тридцать минут пополудни за 
долгие-долгие годы он впервые ступил на землю, которая дала 
ему силу, на которой он вырос. По улице идет старый генерал. 
По новым районам города на «Волге» он проедет потом. А  по
ка он медленно идет улицами своего детства. Знаменская, Буль
варная, Пески... Ничего этого сейчас не встретишь, но тогда бы
ло, он все помнит. На Воскресенской горе и сейчас стоит дом, 
где до революции жил купец Кухтерин, где было управление 
его фабрики. Четырнадцатилетним мальчишкой Александр 
Моисеевский пришел наниматься к купцу.

— Из гимназии-то отчего тебя отчислили? Отец— государев 
преступник, политический? Ступай отсюдова, малый.

Принял его другой купец — Зверев. Стал Александр перело
пачивать ячмень на его дрожжевом заводе.

Так до девятнадцатого года. После освобождения Томска от 
колчаковцев вместе с отцом добровольно вступил в Красную 
Армию. Воевали в 5-й армии Тухачевского.

Пешком весь город не обойдешь. Слишком много времени на
до. У  генерала его нет; военное училище связи, ТИРиЭТ, авто
дорожный техникум, школы приглашают в гости, просят высту
пить с воспоминаниями. Но идти совсем не обязательно: есть 
троллейбусы, автобусы, трамваи, легковые машины.

Погода истинно сибирская. Снег мохнатыми хлопьями мед
ленно лояштся на город. На «Волге» генерал Моисеевский 
совершает путешествие по Томску. Проспект имени Ленина, 
площадь Революции. Здесь все так знакомо. Старинное здание 
военного училища. В 1937 году он был его комиссаром. На фа
саде здания горкома партии и горисполкома— огромное панно с 
изображением ордена Ленина и текстом Указа Президиума Вер
ховного Совета СССР о награждении области высокой награ
дой. Здание это также знакомо Александру Гаврииловичу: в те 
годы он был членом бюро горкома партии.

«Волга» мчит дальше. Гостиница, кинотеатр имени М. Горь
кого. Стоп. Здесь надо остановиться. Генерал Моисеевский вы
ходит из машины. Для него это не просто кинотеатр. Для него 
это памятная точка земли. В 1930 году в доме, который здесь 
стоял, он получал первый в жизни орден. Боевой орден Крас
ного Знамени. Им была отмечена храбрость в боях на КВЖД.

В годы Великой Отечественной войны командир 312-й Си
бирской дивизии генерал-майор А. Г. Моисеевский стал Героем 
Советского Союза. На его груди сейчас 19 орденов и медалей! 
Но первый орден всегда самый дорогой. Здесь, у кинотеатра, 
Александр Гавриилович с большим удовольствием сфотографи
ровался для газеты.

Наша машина идет дальше. Еще вчера генерал побывал на 
заводе режущих инструментов, в районе которого в тридцатые 
годы стоял полк, где он был комиссаром. Мы проезжаем корпу
са передового в Томске предприятия. Открывается картина но
вого города. Новый корпус ТМИ, новые заводские цехи, совре
менные дома, девятиэтажные общежития студенческого городка. 
Нахимовский массив.

— Московские кварталы, иначе не скажешь. Томск растет, 
для меня он просто неузнаваем.

Объездив новые районы Томска, к обеду мы приехали на 
дрожжевой завод, где до революции работал Александр Гав
риилович. Генерала встретил директор завода В. Н. Лавренть
ев. Оказывается, в те годы нынешний директор тон;е бывал во 
в.ладениях купца Зверева, потом мальчишкой работал на этом 
заводе. Александр Гавриилович прошел по цехам, познакомил
ся с новым оборудованием. Завод, конечно, не тот, теперь сто
ят автоматы, раньше их, понятно, не было.

Экскурсия Героя Советского Союза А. Г. Моисеевского по 
Томску закончилась в 41-й школе. Он выступил перед ребя
тами с рассказами о революционной борьбе в Томске, о героиз
ме сибиряков в годы Отечественной войны. Ребята преподнесли 
ему букет цветов, потом всей школой исполнили для него песню 
«Северо-Западный фронт».

— Дорогие друзья! — сказал ребятам генерал. — Тридцать 
лет я не был в нашем городе. Сегодня проехал по его улицам 
и удивился. Столько заводов, новые вузы, целые новые райо
ны! Томск — большой город. Гордитесь им!

Р. РОМАНОВ.
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Более десяти месяцев живет с пересаженными легкими соба
ка по кличке Цыган.

Операция ей произведена в одной из лабораторий Центрально
го института туберкулеза в Москве', сотрудники которой зани
маются опытами по пересадке внутренних органов. Коллективу 
ученых под руководством профессора' Николая Герасименко и 
профессора Михаила Авербаха удалось за несколько лет работы 
решить ряд сложнейших проблем.

Пересадкой легкого эксперимент не заканчивается. Сотрудни
ки лаборатории продолжают проводить исследования, позволяю
щие определить участие нового органа в жизнедеятельности ор
ганизма.

НА СНИМКЕ; хирург Генрих Лацис, проведший с,ложную 
операцию по пересадке легкого, выводит Цыгана на прогулку.

Фото Н. Ыинева, АПН, ноябрь 1967 г.

I НОВЫЙ ТЕПЛОВОЗ
S  Из цехов Л у га н ск о го  завода
5  имени Октябрьской револю ции вы-
SS шел новый м агистральны й тепло>
S  воз ТЭ-109. Он предназначается
5  д ля  вождения грузовы х ж елезно-
S  дорож ны х составов со скоростью
S  до 100 километров и пассаж ирских
S  поездов со скоростью  до 140 и ило '
Щ метров в час.

В М И РЕ  ИНТЕРЕСНОГО

Магические магниты
Дрессировщик может 

намного быстрее обучить 
своих питомцев, подверг
нув их действию... маг
нитного поля. Побывав 
в нем, белые мыши, на
пример, «заучивают» 
заданный эксперимента
торами «урок» в дйа ра
за быстрее, чем обычно.

Это показали послед
ние опыты сотрудников 
проблемной лаборатории 
кибернетики Тбилисского 
университета. Ученые за
дались целью выяснить, 
как влияют на поведение 
животных в космосе или 
вблизи земной поверхно
сти различные магнит
ные поля. Оказалось, что 
они стимулирующе дей
ствуют на образование ус
ловных (поведенческих) 
реакций млекопитающих.

Механизм, вызываю
щий такие изменения в 
мозгу животного, еще не 
известен. Изучение «ма
гического» действия маг
нитного поля на живые 
организмы продолжается. 
Грузинские ученые уже 

близки к выяснению це
лебного влияния магнит
ного поля при некоторых 
заболеваниях крови, доб
рокачественных опухолях.

Сегодня магнитное поле 
уже используется для 
стимуляции роста семян 
растений.

Баба-Яга в золотой 
коллекции

Небольшой самородок, 
похожий на фантастиче
ского животного, поднят 
золотодобытчиками при

иска Нелькан комбината 
«Индигир-золото». Он 
пополнил коллекцию ред
ких слитков, хранящихся 
у директора предприятия 
Вячеслава Боголюбова. 

В этой богатой коллек
ции, собранной за 20 
лет, можно увидеть весь
ма интересные золотые 
реликвии, сотворенные 

самой природой. Одни 
напоминают зверей, дру
гие — птиц, третьи — 
рыб. А совсем недавно 
был обнаружен саморо
док, который вошел в 
коллекцию под названием 
«Баба-Яга». Весит он 
всего несколько десятков 
граммов.

^Морская роза»
Так назвал свою на

ходку капитан рефриже
раторного траулера 
«Скумбрия» латвийского

рыболовецкого колхоза 
«Ванга» Элмар Круминь. 
Это метровый кусок де
рева, со всех сторон об
лепленный моллюсками 
и ракушками всех цветов 
радуги и по виду напоми
нающий огромный куст 
розы.

Траулер Элмара Кру- 
миня промышлял в севе
ро-западной Атлантике. 
При подъеме трала вме
сте с сельдью попала в 
сети и «морская роза», 
пролежавшая, очевидно, 
на дне моря не одну сот
ню лет.

Пушка на пьедестале
На высоком берегу ре

ки Каменки установлена 
чугунная пушка— памят
ник уральским рабочим, 
пушечных дел мастерам. 
Здесь, на Каменском заво
де, одном из первенцев 
уральской металлургии, 
была отлита первая в 
России чугунная пушка. 
Много десятилетий
уральские мастера кова
ли грозное оружие про
тив врагов России.

Эта пушка, поднятая 
на пьедестал, не сделала 
ни одного выстрела. Она 
отлита в наши дни «на
следниками славы старых 
пушечных мастеров. НАВСТРЕЧУ МЕЧТЕ.

Фотоэтюд г. Олексиенко.

СИБИРЬ ТЕАТРАЛЬН АЯ
И. ЧЕРНЯЕВ

Позавчера спектаклем новоси
бирского театра «Красный факел» 
«Беспокойная старость» Рахма
нова начался ставший традицион
ным 3-й томский телевизионный 
фестиваль «Сибирь театральная». 
Цель этих смотров — расширить 
кругозор томских телезрителей, 
познакомить их с многообразными 
образцами театральной культуры 
Советской Сибири.,

Упомянутый спектакль новоси
бирцев поставлен по пьесе, кото
рая была в свое время экранизи
рована, — миллионы советских 
людей знают замечательный 
фильм «Депутат . Балтики». В 
центре внимания драматических 
событий профессор Полежаев, 
прототипом которого послужил ве
ликий русский ученый Тимирязев. 
В основе этого произв-едения ле

жит волнующая тема — интелли
генция и революция.

Приедут в гости к томским те
лезрителям и артисты из Кузбас
са. Коллектив Кемеровского обла
стного драмтеатра им. А. В. Лу
начарского покажет спектакль 
«Анна» драматурга Ганина. Пьеса 
повествует о полней превратно
стей судьбе молодой работницы, 
нашедшей свое настоящее место в 
жизни благодаря вдохновенному 
труду в дружном коллективе. Ом
ский драматический театр на этот 
раз выступит со спектаклем «Ста
рая дева» И. Штока. Это — ли
рическая комедия с мелодрамати
ческим оттенком, согретая искрен
ней человеческой теплотой. Идея 
спектакля утверждает нравствен
ную чистоту и благородство со
ветского человека.

В числе наших гостей будет и 
Новосибирский театр оперетты. В 
его исполнении телезрители уви
дят популярное произведение вы
дающегося классика оперетты 
И. Кальмана — «Марицу». В фе
стивале примут участие и том
ские коллективы. Артисты объе
диненного театра драмы и музы
кальной комедии впервые пока
жут пьесу известного советского 
писателя Бориса Полевого «Док
тор Вера». Это произведение пол
но драматических коллизий, свя
занных с опасной, гербической ра
ботой советских патриотов во вра
жеском тылу в суровые годы Ве
ликой Отечественной войны.

Фестивальную декаду завершит 
спектакль для юных зрителей 
«Том— Большое сердце» В. Бого
мазова и С. Шатрова в постанов

ке коллектива Томского областно
го драматического театра. Это — 
спектакль об интернациональной 
солидарности, о дружбе и высо
ком человеческом достоинстве.

После фестиваля наша студия 
приглашает на Томский голубой 
экран артистов Большого театра 
Сибири — мастеров Новосибир
ского академического театра опе
ры и балета. Мы увидим и ус
лышим «Алкины песни» — опе
ру, написанную молодым новоси
бирским композитором Георгием 
Ивановым по известной повести 
писателя-сибиряка Анатолия Ива
нова. Новосибирцы также пока
жут томичам произведения из ре
пертуара мировой оперной клас
сики.

В. ЦЕИТЛИН, 
главный режиссер Томского 
телевидения.

□ □ Е Ю
И ЛИДЕР НЕ СТРАШЕН

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  I 
ХОККЕЙНЫЙ НАЧАЛСЯ

29 и Зр ноября в Томске состо
ялись очередные игры на первен
ство СССР по хоккею среди 
команд класса «Б ». Соперником 
нашего «Янтаря» была команда 
«Водник» из Тюмени.

Первая игра прошла с замет
ным преимущсство.м гостей. Реша
ющим фактором этого хоккейного 
сражения стал моральио-волевой. 
Игра у томичей не клеилась: она
строилась на индивидуальных 
проходах отдельных нападающих, 
без надлежащей помощи партнеров 
и без поддержки защитников. Тю
менцы, напротив, строили игру на 
коллективных проходах нападаю
щих, атаковали широким фронтом. 
Это принесло им успех. В первом 
периоде они забросили две безот
ветные шайбы. Второй период про
шел безрезультатно. В третьем пе
риоде гости закрепили свое игро
вое преимущество еще двумя гола
ми. Ворота тюменцев, защищаемые 
В. Букиным, остались неприкосно
венными.

Зато на следующий день хокке
исты «Янтаря» показали, какими 
потенциальными возможностями 
обладает команда. С первых же се
кунд игры томичи сделали заявку

на реванш. Мощные атаки широ
ким фронтом на больших скоро
стях, большая маневренность напа
дающих, внезапные броски по во
ротам без обработки, с ходу... И 
все же первый период проходит 
безрезультатно. Начался второй 
период. На льду тройка — 3. Аб- 
дулвахитов, Ю. Мальцев и В. Чер
касов. Одйа из их атак наконец за
канчивается успешным броском 
Ю. Мальцева. До конца периода 
шайба еще трижды побывала в во
ротах гостей. Красная лампочка 
зажигалась после бросков В. Ба
бина (дважды) и 3. Абдулвахи- 
това.

В третьем периоде инициативой 
постепенно овладевают гости. Они 
предлагают высокий темп игры, 
который с трудом выдерживают то
мичи. Над воротами «Янтаря» 
дважды зажигается красная лам
почка. Большего гости добиться 
не смогли. Со счетом 4:2 победи
ли томичи.

Очередные игры «Янтарь» про
водит 3 и 4 декабря в Новокузнец
ке с местной командой «Алюмин-
1ЦИК».

В. ПОПЕЛЬ.

Международный хоккейный тур
нир в честь 50-летия Советского 
государства, который особенно ия- 
тересея тем, что он проводится на
кануне зимних Олимпийских игр в 
Гренобле, начался 30 ноября дву
мя матчами в Москве и одним — 
в Ленинграде.

В столичном Дворце спорта вна
чале победы добилась первая сбор
ная Чехословакии, обыгравшая со 
счетом 9:1 (3:0, 4:1, 2:0) сборную 
Польши, а затем и вторая. Она 
нанесла поражение первой сборной

СССР — 3:1 (1:1, 0:0, 2:0). Е
В Ленииграде, где вторая сбор- | 

ная СССР встречалась с канад- 1  
сними хоккеистами, верх взяли со- = 
ветские спортсмены — 9:3 (4:1, = 
5:2, 0:0). Ё

Всего в турнире, который пред- я  
полагается сделать традиционным, Ё 
участвуют шесть команд — по две Ё 
от СССР и Чехословакии и по од- i  
ной — от Канады и Польши. На- = 
ши чемпионы мира играют в обе- | 
их сборных СССР. Ё

(ТАСС). I

ТЯЖЕЛЫЙ ДЕНЬ
Беда курьерше Пелагее — 
Все руководство

на хоккее.
А  телефоны в кабинетах 
Без перецыва дребезжат: 
Зовут,

ругают,
ждут ответа... 

Кому — хоккей.
Курьерше — ад.

ЧАРОВНИЦА
Не продавщица —

чаровница!
Умело бровью поведет,
В слова добавит липкий мед 
И...

недовесит,
недольет.

Клиент же —
Гражданин солидный —

,, Молчит.
Он...
Очарован, видно.

ОСТОРОЖНЫЙ
БУЛЬДОГ
Из-за какой-то

чепухи
Полезли в драку

петухи.
— Милиция! —

вскричал Бульдог 
И тут же...

в конуру залег.

ПОТЯНУЛ
Как о работника

Гавриле
В отделе кадров

говорили:
—  Гаврила

не потянет базу!
Он потянул...

подбазы сразу.

Т О Р П Е Д О В Ц Ы  ~  В Ч Е Т В Е Р Т Ь Ф И Н А Л Е
ТРНАВА, 30 ноября. (ТАСС). 

Футболисты московского «Торпе
до», победив сегодня здесь и в от
ветном матче местный клуб «Спар
так» — 3:1 (2:0), вышли в чет

вертьфинал розыгрыша кубка об
ладателей кубков. 25 ноября в 
Ташкенте торпедовцы выипрали у 
спартаковцев со счетом 3:0.

В Т О Р О Е  П О Р А Ж Е Н И Е
РСТТЕРДАМ, 30 ноября. 

(ТАСС). В товарищеском матче 
футболисты сборной СССР проиг

рали в среду вечером сборной 
команде Голландии — 1:3 (1:2).

Это — второе поражение сбор
ной СССР в нынешнем сезоне.

I Землетрясение 
|в  А л м а - А т е
S АЛМ А-АТА, 30 ноября, 
я  (ТАСС). Сегодня в 17 часов 41 
S минуту местного времени в 
S Алма-Ате ощуп^алось земле- 
I  трясение силой в 4 балла. Как 
3 сообш;или корреспонденту
3 ТАСС на сейсмической станции 
I  «Алма-Ата», эпицентр земле- 
S трясения находился примерно 
3 в 50 километрах юго-восточнее 
I  столицы Казахстана.

= Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

=
томский о б л а с т н о й .

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
2 декабря —  «Щ и т  и м еч».

4 декабря, днем —
«Том  —  Большое сердце»

(последний раз), 
вечером — «Вы зов богам ».
Начало спектаклей; дневного — в 

12 час., вечерних — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал —  «В о й н а  и м ир»
(третья серия) —  9, 10-40, 12-20,
14. 15-40, 17-20. 19. 20-40. 22-20.
М алы й >зал —  «Е с л и  дорог тебе 
твой дом » —  9, 11-15, 13-30, 15-45, 
18. 20-15. 22-30. Журнал «Те н ь  
еф рейтора».
Зал кинохроники —  «М ы  и солн
ц е» _  9, 11. 13. 15. 17, 19. ' 21.
«М ексика, рож денная в веках* —
10. 12. 14. 16. 18. 20. 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Е с л и  дорог тебе 
твой д о м »— 9, 11-15, 13-30, 21-45. 
Журнал «Те н ь  еф рейтора». «В о й 
на и м ир» (третья серия) — 15-45, 
17-45. 19-30
Зеленый зал —  «В о йна и м ир»
(третья серия) —  11-20, 13-05,
14-50, 16-35, 18-20. 20-05, 21*50.
Для детей —  Сборник м уль ти 
пликационны х фильм ов —  9-10,
10- 15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал —  «Е с л и  дорог тебе 
твой дом» - -  10, 13-30, 17-10,
20-40, «Е го  звали Роберт» —
11- 45, 15-15, 18-55, 22-25.
Малы й зал —  «Дорогой мой чело
в ек» —  9-20. 11-15, 13-10, 15-05, 
17, 18-55, 20-50, 22-35.

«ПИОНЕР»
Сборник м ульти пликац и онны х 
фильмов —  9-20, 10-30, 11-40,
12- 50, 14, 15-10, 16-20 «Д е ло  пест
р ы х » ,—  17-30, 19-30,’ 21-30.

«СИБИРЯК»
«Каменны й го сть » —  9-30, 11-15, 
13, 14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Дом, в котором я ж и в у » —  15,
1.7, 19, 21.

дом КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Р оди вш и й ся в гр о зу» —  15-20,
«В  логове обреченны х» —  17-10, 
19, 20-40. На уд.пиненном сеансе 
демонстрируется фильм «Там , за 
горам и,— го р и зо н т».

Комбинату бытовой химии 
требуются: прессовщики, кочега
ры, слесари, ученик слесаря, груз
чики, сторожа, уборщицы, рабочие 
в цехи.

Адрес комбината: г. Томск, пер. 
Пойменный, 11, телефон №  2-42-16.

Управление карьерами доводит 
до сведения покупателей, что от
пуск нерудных материалов (гра
вия, песка) производится по ра
нее выданным талонам только до 
1 января 1968 г.

Предлагаем до 1 января 1968 
года вывезти нерудные материа
лы по имеющимся талонам, а та
лоны на асфальтобетон сдать в 
управление карьерами до 20 де
кабря 1967 г.

С 1 янвдря 1968 г. претен
зии на неотоваренные талоны при
ниматься не будут.

Администрация.
Анжеро-Судженский стеколь

ный завод изготовляет и имеет в 
свободной продаже прессованную 
темно-зеленую стеклоплитку раз
мером 150x150 мм по цене 4 руб
ля за один квадратный метр. От
грузка повагонно.

Обращаться: г. Анжеро-Суд
женск Кемеровской области.

Томскому обкому ДОСААФ 
требуются: бухгалтеры, инструк
торы практической езды, сторо
жа.

Обращаться; г. Томск-1, пло
щадь имени В. И. Ленина, 3, теле
фон №  2-42-34. 2— 1
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Городское профессионально- 
техническое училище №  7 

ОБЪЯВЛЯЕТ
дополнительный прием учащих

ся в группы обмотчиков электри
ческих машин. Принимаются ли
ца с образованием 8, 9, 10 клас
сов. Здесь же организованы вечер
ние курсы по повышению квали
фикации контролеров-приемщиков 
слесарных и станочных работ.

Начало занятий— с 1 декабря.
Обращаться: г. Томск, улица 

Крылова, 27.

Томскому драматическому те
атру на постоянную работу требу
ются: рабочие сцены, столяры, би
летер.

Обращаться: г. Томск, пер. На- 
хановича, 4, в часы занятий.

Управлению механизации сроч
но требуются на постоянную ра
боту: машинисты компрессоров и 
автогрейдеров, шоферы для обу
чения на автокрановщиков, груз
чики, бухгалтер материальной 
группы, экскаваторщики, слесари, 
ремонтники, токари.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240-а, трамваи 
№№ .3 и 1, остановка «Трамвай
ная», телефоны №№ 2-03-90 и 
2-03-92.

Томский ордена Трудового 
Красного Знамени государствен
ный университет им. В. В. Куй
бышева приглашает на работу в 
отдел охраны труда начальника 
отдела с высшим образованием и 
опытом работы, инженеров для 
работы в отделе охраны труда, 
секретарей-машинисток, квалифи
цированных машинисток, чертеж
ников, лаборантов (мужчин), ко
мендантов общежитий, старшего 
прораба по капитальному строи
тельству.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 36. 2— 2

С 27 ноября 1967 г. пассажир
ское автотранспортное предприя
тие №  1 открывает новый авто
бусный маршрут № 14 «Лагер
ный сад—поселок Степановка» 
(остановка «Ш кола»).

Автобусы пойдут по проспекту 
им. Ленина, улицам Учебной, Бе
линского, Усова, переулку Аэро
дромному, проспекту им. Кирова, 
улицам Нахимова, 350-летия и 
Социалистической с интервалом 
15 мин. Первый автобус будет 
отправляться из поселка Степанов- 
ки в 6 час. 25 мин. утра, послед
ний — в 24 час. 30 мин, 2— 1

Химфармзаводу на постоянную 
работу требуются: фасовщицы,
токари, электрики, слесари, коче
гары, подкатчики угля, грузчики, 
уборщицы в цех (зарплата 68 р.).

Завод работает с двумя выход
ными днями. Работники завода 
имеют ряд льгот.

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 2— 2

Томскому политехническому ин-,, 
ституту на постоянную работу тре-' 
буются; экономист, старший бух
галтер и бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск, про
спект имени Ленина, 30. ком. 
101, к главному бухгалтеру.

3— 1

Н а ш  а д р е с  
и телеф оны

Адрес редакции: npocneirr им, 
Ленина, 6в.

Телефоны : ответ, секретаря —  
2*31*19, секретариата —  2*42*40; 
отделов: партий ной  жизни
2*52*23, пропаганды  —  2*47*45.
пром ы ш ленности, нефтегеологмм 
и тр анспорта —  2*37*75, стром* 
те льств а  и леса —  2*37*75, сель
скохозяйственного —  2.37*39, и а у  
ки и ш кол ~  2-42*46, советского 
стр о и тельства  и бы та 2*37*77. 
писем и рабселькоровской сети 
2*37*38 и 2*31-47, информ ации —  
2-51*61. б у хга лте р и и  и отдела обт»- 
явлений —  2*37*36. сте но граф и ст
ки —  2*52.02.

г. Томск, типография № 2
«Красное знамя»,

К303109. Заказ № 4702.
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